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Транспортный вестник
С Днем работников морского и речного флота!

Уважаемые коллеги!

От лица Федерального агентства морского и речного 
транспорта и от себя лично поздравляю вас с Днем ра-
ботников морского и речного флота!

Водный транспорт играет особую роль в истории нашей 
страны, в развитии экономики, укреплении авторитета, 
установлении связей и реализации важнейших, в том 
числе социальных, проектов.

Благодаря профессионализму речников и моряков, их 
компетентности, оперативности и приверженности тра-
дициям отрасль смогла выстоять перед существующими 
вызовами, которые продолжают появляться по сей день. 
Добросовестный труд коллективов – залог бесперебой-
ности работы предприятий и выполнения всех взятых на 
себя обязательств.

В этот праздничный день желаю вам энергии и сил для 
новых свершений, крепкой команды и чистого горизонта!

Семь футов под килем!
С праздником!

Руководитель Федерального агентства 
речного и морского флота 

З.Т. Джиоев

Это были насыщенные, ин-
тересные полтора года, ре-
зультатами которых моряки 

и речники могут по–настоящему 
гордиться. Вызовы момента обо-
значили необходимость в бы-
стрых и оперативных действиях. 
Морскому и внутреннему водному 
транспорту пришлось решать мно-
жество сложных задач, преодоле-
вать, как и всей стране, проблемы, 
связанные с усилением санкцион-
ного давления. Морская логистика 
претерпела серьезные изменения. 

Тем не менее на сегодняшний день 
наблюдается рост объемов пере-
валки в морских и речных портах. 
Несмотря на попытки экономи-
ческой блокады, с которыми нам 
пришлось столкнуться, ни один из 
крупных инфраструктурных проек-
тов не был остановлен. В 2022 году 
было введено почти 37 млн тонн 
новых мощностей морских портов. 
Вопреки катастрофическим про-
гнозам недоброжелателей в про-
шлом году грузооборот морских 
портов показал рост около 0,8%, 

а по итогам 5 месяцев 2023 года 
прирост перевалки составил уже 
11,2%.

В рамках осуществления меро-
приятий федерального проекта 
«Развитие морских портов», вхо-
дящего в нацпроект КПМИ, в 2023 
году должен быть превзойден ре-
зультат прошлого года по вводу 
мощностей морских портов (36,64 
млн тонн). В наступившем году за-
планировано введение мощностей 
в рамках четырех крупных про-
ектов. Речь – об увеличении спе-

циализированных мощностей по 
перевалке различных грузов, вос-
требованных на рынке, в портах 
Мурманск, Усть–Луга, Владиво-
сток, Петропавловск–Камчатский.

Несмотря на все трудности, 
отличный рост в прошлом году 
(свыше 5% по перевозкам гру-
зов и пассажиров) показал и 
внутренний водный транспорт. 
Конечно, прежде всего это ре-
зультат труда работников от-
расли, никогда не пасующих в 
«штормовых условиях».

Благодаря усилиям работников 
отрасли в 2022 году наблюдался 
рост объемов морской перевозки 
грузов российскими судоходными 
компаниями + более 17,5% к уров-
ню 2021 года. В регионы Край-
него Севера объемы перевозок 
морским и внутренним водным 
транспортом в 2022 году возросли 
на 8,6% и 4,4% соответственно, а 
объем перевозок внутренним во-
дным транспортом вырос на 5,3%.

Окончание на 2–й стр.

Побеждая 
в «штормовых условиях»
Отрасль достойно отвечает на вызовы времени
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Побеждая 
в «штормовых условиях»

Окончание. 
Начало на 1–й стр.

В сфере обеспечения безопас-
ности мореплавания и судоход-
ства, развития цифровизации и 
автоматизации процессов сле-
дует отметить разработку Рос-
морречфлотом ведомственной 
программы цифровой трансфор-
мации и выведение целого ряда 
оказываемых Росморречфлотом 
услуг на Единый портал государ-
ственных и муниципальных услуг, 
в том числе аттестацию в сфере 
транспортной безопасности, вы-
дачу свидетельств, заключений и 
судовых документов.

Оптимистично выглядят и дела 
в сфере речного судоходства. В 
2022 году внутренним водным 
транспортом перевезено более 
116 млн тонн грузов (+5% к 2021 
году). Перевозки пассажиров пре-
высили 9 млн человек, показав 
рост к 2021 году на 6%. В регионах, 
где имеются внутренние водные 
пути, создается 90% валового вну-
треннего продукта и проживает 
80% населения страны. При этом 
78% водных путей являются без-
альтернативными для доставки 
грузов и пассажиров.

Перед внутренним водным 
транспортом поставлены новые 
задачи по реализации Транс-
портной стратегии до 2030 года, в 
которой определены конкретные 
мероприятия и сроки их выполне-
ния, а также целевые показатели. 
В 2023 году объем перевозок гру-
зов определен в 118,8 млн тонн, 
объем перевозок пассажиров – 
10,9 млн человек.

Нормативное содержание вну-
тренних водных путей в полном 

объеме позволит до 2035 года 
устранить протяженность лими-
тирующих участков на более чем 
10 300 км. Также это позволит 
увеличить пропускную способ-
ность почти на 9,5 млн тонн.

Что касается содержания ги-
дротехнических сооружений, 
на сегодняшний день на вну-
тренних водных путях эксплуа-
тируется 741 гидротехническое 
сооружение, имеющее ком-
плексное назначение. По итогам 
недавнего совещания по раз-
витию речного судоходства под 
председательством Президента 
России нельзя не отметить за-
дачу масштабной реконструкции 
гидротехнических сооружений 
Московского бассейна внутрен-
них водных путей, имеющих ком-
плексное водохозяйственное 
назначение, обеспечивающих 
водоснабжение Москвы и сани-
тарное обводнение рек Москов-
ского региона.

Также на повестке завтрашне-
го дня стоит вопрос организации 
круглогодичной навигации на 
внутренних водных путях в на-
правлении Каспий – Азов через 
Волго–Донской канал. Это позво-

лит увеличить пропускную спо-
собность в Азово–Черноморском 
направлении. Для этого необхо-
димо провести реконструкцию 
и модернизацию 19 судоходных 
гидротехнических сооружений и 
построить 4 ледокола. Реализа-
ция проекта позволит увеличить 
пропускную способность на этом 
направлении не менее чем на 1,6 
млн тонн в год.

Важным вопросом является 
создание флота для работы на 
внутренних водных путях. Се-
годня на ВВП эксплуатируются 
12 705 судов, в том числе 1289 
пассажирских и более 10 тыс. гру-
зовых, включая буксиры, а также 
свыше 1 тыс. нетранспортных су-
дов. Потребность в строительстве 

нового флота до 2035 года оцени-
вается более чем в 500 единиц. 
Подчеркивается, что самым эф-
фективным инструментом стиму-
лирования отечественного судо-
строения является реализуемая 
Минпромторгом России с 2008 
года программа по субсидирова-
нию кредитных ставок и лизинго-
вых платежей при закупке судов. 
Кроме того, дополнительным 
стимулом строительства нового 
флота является программа утили-
зационного гранта.

В рамках общего курса на уско-
ренное восстановление потен-
циала внутренних водных путей 
и отечественного речного флота 
считаем чрезвычайно важным 
опережающими темпами решить 
инфраструктурные проблемы от-
раслевой воднотранспортной си-
стемы с наибольшим удельным 
«весом» – Единой глубоководной 
системы европейской части РФ, 
по которой проходят основные 
грузо– и пассажиропотоки.

Устранение инфраструктур-
ных ограничений на Единой глу-
боководной системе даст самое 
значительное увеличение про-
пускной способности внутренних 
водных путей. Для этого реали-
зуются два приоритетных для от-
расли проекта:

– строительство Багаевского 
гидроузла на реке Дон с окон-
чанием в 2024 году (увеличе-
ние пропускной способности на 
19 млн тонн);

– строительство в составе Горо-
децких шлюзов № 15 и № 16 до-
полнительной камеры № 15А и су-
доходного канала от г. Городец до 
г. Нижний Новгород. (увеличение 
пропускной способности на 16,4 

млн тонн). Еще одним лимитиру-
ющим участком является отрезок 
Нижнекамского водохранилища 
от Воткинского гидроузла до Са-
рапула протяженностью 68 км, с 
гарантированной глубиной судо-
вого хода 3,3 м. Здесь необходимо 
проведение мероприятий в целях 
подъема уровня Нижнекамского 
водохранилища для достижения 
гарантированной глубины для 
прохода судов с осадкой 3,6 м.

Реализация данных меропри-
ятий позволит использовать 
внутренние водные пути для экс-
порта в южном направлении про-
дукции лесопромышленного ком-
плекса и зерновых.

На протяжении многих лет в 
развитии отраслевого образова-
ния Росморречлоту удается со-
хранять объем профессиональ-
ной подготовки, а по программам 
плавсостава он даже увеличился. 
За последние 10 лет контингент 
по подготовке плавсостава в це-
лом по системе вырос на 6%, по 
программам среднего профес-
сионального образования – на 
19%. Это свидетельствует о росте 
интереса к морским профессиям 
и о том, что каждый год отрасли 
необходимо все больше и больше 
специалистов. Выпускники ву-
зов Росморречфлота считаются 
одними из лучших среди выпуск-
ников других стран – участниц 
Конвенции ПДНВ и ценятся по 
всему миру, в большинстве сво-
ем успешно занимая командные 
должности на торговом флоте. 
Ежегодно отрасль получает более 
9 тыс. новых специалистов, кото-
рые быстро становятся настоя-
щими профессионалами своего 
дела.

Перед внутренним водным транспортом 
поставлены новые задачи по реализации 
Транспортной стратегии до 2030 года, в ко-
торой определены конкретные мероприя-
тия и сроки их выполнения, а также целевые 
показатели. В 2023 году объем перевозок 
грузов определен в 118,8 млн тонн, объем 
перевозок пассажиров – 10,9 млн человек.
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За 20 лет работы ФГУП «Росморпорт» реализовало 
крупнейшие проекты развития портовой инфраструкту-
ры, стратегически важные для логистической
безопасности России и экономического роста.

В числе успешно завершенных проектов – строитель-
ство объектов федеральной собственности в морском 
порту Сабетта, нового специализированного порта в 
бухте Суходол Приморского края, подходного канала к 
акватории порта в морском порту Пассажирский порт 
Санкт-Петербург, железнодорожного паромного 
комплекса в Балтийске морского порта Калининград, 
ввод в эксплуатацию 7 терминалов в морском порту
Сочи. 

Предприятие создано 15 мая 2003 года на основании 
постановления Правительства Российской Федерации в 
целях содействия развитию морской транспортной 
инфраструктуры, реализации ее транзитного потенциала 
и повышения конкурентоспособности отечественных 
морских портов.

За небольшой для водного транспорта отрезок времени 
«Росморпорт» прочно занял свою лидирующую позицию 
в морской отрасли России. Предприятие на постоянной 
основе обеспечивает необходимые условия для
безопасного судоходства сотен тысяч российских
и иностранных судов.

Сегодня ФГУП «Росморпорт» является заказчиком 
по 21 проекту строительства и реконструкции 
объектов портовой инфраструктуры в рамках КПМИ. 
Благодаря этому мощности морских портов России 
вырастут более чем на 115 млн тонн к 2030 году. За 
это время ФГУП «Росморпорт» вложит свыше 19 
млрд рублей собственных средств в развитие 
портовой инфраструктуры.

ФГУП «Росморпорт» первым в России реализовало 
проект строительства двух инновационных автомобиль-
но-железнодорожных экопаромов, способных работать 
как на СПГ, так и на дизтопливе с низким содержанием 
серы для обеспечения транспортной доступности 
Калининградской области. 
Новые паромы «Маршал Рокоссовский» и «Генерал 
Черняховский» начали работать на линии «Морской 
порт Усть-Луга – морской порт Калининград» в 2022 году 
в целях обеспечения переориентации на паромную 
линию части грузопотока в Калининградскую область в 
связи с ограничением транзита ряда грузов в регион.

«Росморпорт» не стоит на месте и продолжает движе-
ние вперед, уверенно проводя работу по внедрению в 
свою производственную деятельность беспилотных 
технологий, элементов искусственного интеллекта и 
других инновационных решений.

Предприятие одним из первых в России участвует в
реализации инициативы по внедрению автономного 
судовождения. На судах ФГУП «Росморпорт» проводятся 
испытания технологий а-Навигации и прорабатываются 
подходы к их дальнейшему внедрению. 
В соответствии с графиком реализации проекта в
2023 году планируется начать опытную эксплуатацию в 
автономных режимах экопаромов «Маршал Рокоссовский»
и «Генерал Черняховский».

Особая гордость – это крупнейшая в стране ледокольная 
флотилия «Росморпорта», состоящая из 35 ледоколов и 
буксиров ледового класса, ежегодно осуществляющая 
тысячи операций во льдах. В составе ледокольного флота 
Предприятия – первые неатомные ледоколы «Москва» и 
«Санкт-Петербург» проекта 21900, построенные на 
отечественной верфи, а также усовершенствованная 
серия проекта – «Владивосток», «Мурманск» и 
«Новороссийск» (проект 21900М).
Во главе ледокольной группировки – флагман флота 
Предприятия, самый большой и мощный дизель-
электрический ледокол в мире «Виктор Черномырдин», 
приступивший к работе в Финском заливе в 2020 году. 

Для обеспечения технологической независимости в 
современных экономических условиях Предприятие 
активно ведет работу по импортозамещению
программного обеспечения ключевых информационных 
систем, пользовательских операционных систем и 
серверного оборудования. 
В рамках выполнения мероприятий плана цифровых 
преобразований Предприятием в 2022 году внедрена 
информационная система управления техническим 
обслуживанием и ремонтом, созданы новые дашборды 
Ситуационного центра, информационная система 
которого построена по технологии цифрового двойника, 
внедрены порталы совместной работы диспетчеров и 
лоцманов. 

Начаты работы по проектированию портала оказания 
услуг ФГУП «Росморпорт» для организации безбумаж-
ного взаимодействия с контрагентами. Пилотная версия 
портала будет введена в опытную эксплуатацию в 
Азово-Черноморском бассейновом филиале уже в 
сентябре 2023 года.

Уважаемые коллеги, дорогие друзья!

От лица коллектива ФГУП «Росморпорт» и 
от себя лично поздравляю вас с Днем 

работников морского и речного флота!

В этом году системообразующее Предприятие 
портовой отрасли – ФГУП «Росморпорт» – 
празднует свой юбилей – 20 лет. Отмечая это 
знаменательное событие, мы вправе
гордиться результатами нашей работы на 
протяжении двух десятилетий. 

Нас знают как надежное, эффективное,
динамично развивающееся Предприятие. 
Обеспечение бесперебойного и безопасно-
го мореплавания – наша миссия и огромная 
ответственность, требующая высочайшей 
компетентности и самоотдачи. Мы ставим 
перед собой амбициозные цели, неизменно 
добиваясь исключительно высоких
результатов.

В преддверии Дня работников морского и 
речного флота искренне желаю вам, доро-
гие коллеги, дальнейших профессиональ-
ных побед, радости и удовлетворения от 
дела, которому вы отдаете свое время и 
силы.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В 59 ИЗ 63 МОРСКИХ ПОРТОВ СТРАНЫ

292 СУДНА В ВЕДЕНИИ ПРЕДПРИЯТИЯ

БОЛЕЕ 8,5 ТЫС. РАБОТНИКОВ
НАСЧИТЫВАЕТ ШТАТ ПРЕДПРИЯТИЯ

11 ФИЛИАЛОВ, РАСПОЛОЖЕННЫХ
НА ТЕРРИТОРИИ 24 РЕГИОНОВ РОССИИ

КРУПНЕЙШИЙ ДНОУГЛУБИТЕЛЬНЫЙ ФЛОТ В СТРАНЕ, 
НАСЧИТЫВАЮЩИЙ 46 ЗЕМСНАРЯДОВ   

Генеральный директор ФГУП «Росморпорт»
С.В. Пылин

ФГУП «Росморпорт» ежегодно обеспечивает проведение 
дноуглубительных работ для достижения навигационных 
параметров акваторий портов. Основной объем ремонт-
ного дноуглубления выполняется на подходных каналах и 
акваториях морских портов России.

Предприятие проводит комплексные работы по развитию 
Волго-Каспийского морского судоходного канала в 
рамках глобальной задачи по обеспечению работы 
международного транспортного коридора «Север – Юг». 

В 2022 году на ВКМСК Предприятием обеспечен проход 
судов с осадкой 4,2 м. До конца 2023 года во исполнение 
поручения Президента России В.В. Путина будет
обеспечен проход по каналу судов с осадкой не менее 
4,5 м, а также реализован проект строительства защитных 
сооружений.
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В 2023 году морская от-
расль России отмечает 
знаменательную дату: 

50–летие начала коммерческих 
операций по фрахтованию су-
дов на международном рынке с 
правом их последующего выкупа. 
Использование этого новатор-
ского в условиях плановой совет-
ской экономики подхода придало 
дополнительный импульс разви-
тию морского торгового флота 
страны и заложило основу для 
создания Совкомфлота – веду-
щей судоходной компании Рос-
сии.

Рождение Совкомфлота во 
многом связано с ситуацией, 
сложившейся на внешнем рын-
ке к началу 1970–х годов. В 1972 
году Советский Союз пережил 
неурожай, после которого пра-
вительство приняло решение 
закупать зерно (преимуществен-
но кормовое) за рубежом. Всего 
стране требовалось обеспечить 
морскую перевозку из США и Ка-
нады свыше 40 млн тонн зерна в 
год.

При этом между СССР и США 
действовало временное согла-
шение по некоторым вопросам 
морского судоходства, в соот-
ветствии с которым перевозка 
всех грузов между портами двух 
стран осуществлялась по прин-
ципу «одной трети»: 1/3 – флотом 
СССР, 1/3 – флотом США и 1/3 
– флотом третьих стран. Стои-

мость перевозок флотом СССР 
и третьих стран соответствовала 
рыночной, а за использование 
американского флота Советский 
Союз платил по завышенным 
ставкам, и эти расходы было не-
обходимо сокращать.

Для решения этой задачи пред-
седатель объединения «Сов-
фрахт» Николай Иванович Зуев 
выдвинул смелую по меркам 
советской плановой экономики 
идею: использовать коммерче-
скую схему бербоут–чартера с 
последующим переходом права 
собственности на судно к фрах-
тователю. По сути, речь шла о 
покупке судна в кредит при от-
сутствии средств: платежи за 
судно должны были идти из те-
кущей выручки от его работы, а 
после выплаты полной стоимо-
сти судно должно было перейти в 
собственность СССР и приносить 
стране дополнительный доход.

Ожидалось, что стоимость пер-
вых судов (включая проценты по 
кредитам) могла быть полностью 
оплачена фрахтом от перевозок 
зерна из США в черноморские 
порты меньше чем за пять лет. 
Реальность этих расчетов не вы-
зывала особого сомнения, так 
как государственная монополия 
внешней торговли и монополия 
фрахтового дела гарантирова-
ли грузовую базу для этих судов 
по среднемировым фрахтовым 
ставкам.

Министр морского флота СССР 
Тимофей Борисович Гуженко под-
держал идею Н.И. Зуева и подго-
товил докладную записку на имя 
председателя Совета Министров 
СССР Алексея Николаевича Ко-
сыгина. 22 марта 1973 года глава 
правительства одобрил иници-
ативу Т.Б. Гуженко, понимая ее 
значимость для решения стоя-
щих перед экономикой страны 
задач. Уже на следующий день, 
23 марта, Совет Министров СССР 
принял решение предоставить 
Министерству морского флота 
возможность использовать при 
поставках зерна коммерческую 
схему аренды судов на условиях 
бербоут–чартера. По сути, мини-
стерство получило право зани-
маться коммерческой деятель-

ностью в интересах планового 
социалистического народного 
хозяйства.

В марте 1973 года в соста-
ве Совфрахта была образована 
Контора коммерческих операций 
(ККО), которую возглавил сна-
чала Игорь Сергеевич Осминин, 

а потом Александр Григорьевич 
Презанти. Первыми судами, ко-
торые зафрахтовала ККО, стали 
два балкера югославской по-
стройки дедвейтом по 44,5 тыс. 
тонн каждый, которые получили 
названия «Совфрахт» и «Совин-
флот». Их передали в оператив-
ное управление Черноморскому 
морскому пароходству. Суммар-
ная аренда двух пароходов (вклю-
чая проценты) обошлась стране 
приблизительно в 14 млн инва-
лютных рублей. После того как 
эксплуатация судов полностью 
покрыла эти платежи заработан-
ным фрахтом, сухогрузы сум-
марно принесли стране чистую 
прибыль в размере почти 44 млн 
инвалютных рублей.

У нестандартной для СССР 
формы фрахтования судов было 
много противников. На началь-
ном этапе эксплуатации Ми-
нистерству морского флота 
пришлось преодолеть немало 
преград со стороны Минфина и 
Госплана, которые категорически 
не хотели допускать в плановую 
систему никакие элементы сво-
бодных рыночных отношений.

Тем не менее новаторский для 
плановой экономики механизм 
доказал свою эффективность 
и жизнеспособность: он позво-
лил существенно обновить флот 
без привлечения государствен-
ных средств, а также внедрить в 
практику работы отечественных 

пароходств самые современные 
системы управления флотом.

Всего за время проведения 
коммерческих операций по арен-
де судов в бербоут–чартер в пол-
ную собственность государства 
перешли 67 судов дедвейтом 
почти 1 млн тонн и была частич-
но оплачена стоимость еще 44 
судов. Кроме того, специалисты 
ККО, пользуясь хорошей деловой 
репутацией в мировых судоход-
ных и банковских кругах, успешно 
провели крупномасштабную опе-
рацию по омоложению прочего 
флота СССР – продаже устарев-
ших советских судов и покупке 
за рубежом более современных. 
Таким образом, были заменены 
21 танкер типа «София» Новорос-
сийского пароходства (возрас-
том 20–25 лет) и 10 теплоходов 
такого же возраста типа «Ленин-
ский Комсомол» Черноморского 
пароходства. Средний возраст 
вновь приобретенных судов ко-
лебался в пределах 5,5 года. При 
этом стоимость этих судов была 
в 10 и более раз ниже стоимости 
новых судов планового пополне-
ния. Всего таким путем для пяти 

советских пароходств были при-
обретены 63 судна общим дед-
вейтом свыше 2 млн тонн.

В 1986 году Контора ком-
мерческих операций была пре-
образована во всесоюзное 
внешнеторговое объединение 
«Совкомфлот», которое возгла-
вил И.С. Осминин, а уже в 1988 
году оно трансформировалось 
в акционерное коммерческое 
предприятие (АКП) «Совком-
флот» – одно из первых акцио-
нерных обществ современной 
России. Учредителями АКП стали 
Минморфлот СССР и семь мор-
ских пароходств: Дальневосточ-
ное, Черноморское, Новороссий-
ское, Латвийское, Балтийское, 
Сахалинское и Советское Дунай-
ское.

Основной целью преобразова-
ния в АКП было увеличение ва-
лютных поступлений и развитие 
коммерческой деятельности для 
укрепления материально–тех-
нической базы морского транс-
порта. Прежде новые суда для 
советских пароходств преиму-
щественно строились заводами 
стран СЭВ в обмен на поставки 
энергоносителей, однако цены 
на нефть, нефтепродукты и уголь 
резко снизились, и поставки 
флота сократились. Бюджетных 
средств на строительство новых 
судов выделялось недостаточно, 
и Министерству морского флота 
требовался другой источник ва-
люты для обновления флота.

Совкомфлот заметно вы-
делялся на фоне обычных со-
ветских пароходств и не укла-
дывался в привычные рамки 
единой системы Минморфлота. 
В ноябре 1988 года британский 
журнал Fairplay выпустил спе-
циальный номер, посвященный 
советскому торговому судо-
ходству. Одним из центральных 
материалов была статья Son of 
Sovfracht – a new force in Soviet 
shipping, в которой отмечалось: 
«Как полностью самофинанси-
руемая компания, Совкомфлот 
призван повысить экономиче-
скую эффективность в между-
народном судоходстве».

В 1988–1990 годах Совком-
флот заключил контракты на при-
обретение и строительство 85 
судов общим дедвейтом 1,2 млн 
тонн стоимостью более 1,7 млрд 
долларов США. За этот период 
были приняты в эксплуатацию 45 
судов дедвейтом 0,6 млн тонн.

После распада СССР произо-
шел слом единого хозяйственно-
го механизма под управлением 
Министерства морского флота. 
Новое руководство страны, сле-
дуя рекомендациям междуна-
родных финансовых институтов, 
полагало, что для обеспечения 
потребностей внешней торговли 
России не требуется собствен-
ный морской торговый флот, и 
делегировало задачи по пере-
возке внешнеторговых грузов 
зарубежным судовладельцам. 
Таким образом, страна утратила 
контроль над транспортной со-
ставляющей своего экспорта.

Потеря отечественной грузо-
вой базы и поддержки со сторо-
ны государства стала серьезным 
ударом для морского торгового 
флота страны. Однако пришед-
ший в 1991 году на должность 
главы Совкомфлота Вадим Дми-
триевич Корнилов смог удержать 
уникальное предприятие на пла-
ву – консолидировал флот, вывел 
компанию из–под риска банкрот-
ства, сохранил кадры. Компания 
справилась с трудностями и уже 
к 1995–1996 годам прочно встала 
на ровный киль.

В 1991 году Совкомфлот создал 
на Кипре дочернюю компанию 
«Юником» для осуществления 
комбинированного менеджмента 
своего флота. На первых порах к 
работе привлекались иностран-
цы – киприоты, греки, англичане 
– с большим опытом коммерче-
ского управления флотом в ус-
ловиях рыночной конкуренции. 

Полвека на службе страны: история

Практика показала, что когда западные державы нас за-
жимают в отношении закупки оборудования, ограничи-
вают нас всякими запретными списками, то это, конечно, 
несколько мешает выполнять наши планы, однако в то 
же время западные державы, действуя таким образом, 
невольно оказывают нам определенную помощь: мы мо-
билизуем творческие силы собственных конструкторов, 
развиваем производство и выходим из положения. В ко-
нечном счете мы становимся еще сильнее.

(А.Н. Косыгин, 
председатель Совета Министров СССР)

Головное судно новой серии арктических газовозов Совкомфлота будет носить имя Алексея Косыгина

А.Н. Косыгин

Флагман российского судоходства, компания «Совкомфлот», ведет свою историю с 1973 года
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Постепенно коллектив попол-
нялся специалистами из совет-
ского торгового флота, которые 
имели практический опыт работы 
в море и быстро учились у ино-
странцев. Так в Совкомфлоте 
была сформирована собствен-
ная культура технического управ-
ления флотом, которая вобрала 
в себя и лучший мировой опыт, 
и интеллектуальный капитал со-
ветской системы, и принятый в 
отечественной морской отрасли 
серьезный подход к организации 
деятельности флота.

К концу 1990–х годов Совком-
флоту, который возглавлял спи-
сок судовладельцев страны, 
принадлежали 78 современных 
судов грузоподъемностью 3,3 
млн тонн, что составляло 30% 
всего морского флота России. 
При этом флот компании был мо-
лодым – средний возраст судов 
Совкомфлота был равен 6,8 года, 
тогда как в среднем по всему 
российскому флоту этот показа-
тель достигал 19,5 года.

С начала 2000–х компания на-
чала специализироваться на пе-
ревозках нефтеналивных грузов. 
В частности, в декабре 2001 года 
танкеры Совкомфлота первыми 
начали регулярные перевозки 
нефти в порты стран Европы из 
балтийского порта Приморск.

В октябре 2004 года Совком-
флот возглавил Сергей Оттович 
Франк. С его приходом был за-
дан более четкий стратегический 

вектор развития Совкомфлота, 
затронувший практически все 
направления его деятельности. 
Прежде всего, окончательно за-

крепилась специализация ком-
пании на морских перевозках 
углеводородов. Были обозначе-
ны планы по укрупнению пред-

приятия и его ориентации пре-
имущественно на российскую 
грузовую базу. Одновременно с 
этим Совкомфлот взял курс на 

технологическое лидерство и 
установление прямых клиентских 
отношений с ведущими нефте-
газовыми компаниями России и 
мира.

Новый план развития компа-
нии, тесно увязанный с Энерге-
тической и Транспортной стра-
тегиями Российской Федерации, 
предусматривал не только укре-
пление лидирующих позиций 
на глобальном рынке морской 
транспортировки энергоносите-
лей, но и поэтапный переход от 
«спекулятивной» модели ведения 
судоходного бизнеса к модели 
индустриальной, связанной с 
долгосрочными контрактами и 
обеспечивающей компании ста-
бильную выручку. Эта модель в 
свою очередь предполагала пре-
вращение ПАО «Совкомфлот» в 
первоклассного национального 
подрядчика, способного эффек-
тивно, качественно и безопасно 
решать масштабные задачи по 
комплексному логистическому 
обслуживанию морских нефте-

газовых месторождений, в том 
числе в сложных климатических 
и навигационных условиях, с ис-
пользованием самых передовых 
технологий.

В течение последующих 15 лет 
компания претерпела серьезную 
трансформацию, поэтапно ре-
шая поставленные задачи. Сов-
комфлот стал одним из лидеров 
мировой танкерной отрасли и 
крупнейшей в России компанией 
по морской перевозке углево-
дородов. Совкомфлот является 
полноправным участником круп-
ных и долгосрочных нефтегазо-
вых проектов, реализуемых на 
шельфе острова Сахалин и в рос-
сийской Арктике – «Сахалин–1», 
«Сахалин–2», «Варандей», «При-
разломное», «Новый порт», 
«Ямал СПГ», «Арктик СПГ 2».

Добиться передовых позиций 
Совкомфлоту позволило в том 
числе освоение новых для отече-
ственной судоходной отрасли и 
востребованных национальной 
экономикой сегментов судоход-
ного бизнеса – таких как челноч-
ные перевозки углеводородов 
в арктических и субарктических 
морях, перевозки сжиженного 
природного газа, морская сейс-
моразведка 3D, обслуживание 
морских добывающих платформ. 
Кроме того, Совкомфлот стал 
признанным лидером в области 
«зеленого судоходства», а также 
разработки и внедрения инже-
нерных решений для эксплуа-
тации флота в Арктике. Многие 
из этих достижений связаны с 
именем Игоря Васильевича Тон-
ковидова, который в 2019 году 
сменил С.О. Франка на посту 
генерального директора ПАО 
«Совкомфлот».

К началу 2022 года флот компа-
нии насчитывал 133 судна (вклю-
чая флот совместных предпри-
ятий) с суммарным дедвейтом 
11,6 млн тонн и средним возрас-
том 10 лет.

В 2022 году, несмотря на бес-
прецедентное санкционное дав-
ление, компания сохранила свою 
операционную деятельность и 
кадровый потенциал. Во многом 
это стало возможным благодаря 
опоре на исторический опыт ра-
боты морского флота на внешних 
рынках в условиях жестких огра-
ничений, приобретенный в пери-
од после 1973 года.

Историческое решение А.Н. Косыгина 1973 года явля-
ется для всех нас ярким примером умелого внедрения 
нестандартных и эффективных методов решения ключе-
вых народно–хозяйственных задач. Начав как небольшое 
подразделение коммерческих операций при Совфрахте, 
Совкомфлот благодаря новаторским подходам смог в со-
ветское время стать первой в стране судоходной компа-
нией, образованной в соответствии с международными 
стандартами, и в условиях плановой экономики создать 
без привлечения государственных средств один из самых 
современных флотов мира. Затем компания продолжила 
планомерно развиваться и в XXI веке стала безусловным 
флагманом российского судоходства. Вместе со страной 
компания не раз переживала трансформации, но не ме-
нялось главное: Совкомфлот всегда работал в интересах 
государства и обеспечивал потребности отечественной 
экономики и внешней торговли, опираясь на традиции 
российской морской школы и лучшие мировые практики.

(С.О. Франк, 
председатель совета директоров 

ПАО «Совкомфлот»)

 Один из арктических челночных танкеров Совкомфлота назван в честь Тимофея Гуженко

современного коммерческого флота

  Министр морского флота СССР Т.Б. Гуженко

Уважаемые коллеги!

От имени группы компаний 
«Совкомфлот» и от себя лич-
но поздравляю вас с профес-
сиональным праздником – Днем 
работников морского и речного 
флота.

Значение торгового флота для 
устойчивого функционирования 
экономики нашей страны слож-
но переоценить. Как и многие 
другие ключевые отрасли эконо-
мики, морская отрасль сегодня 
работает под давлением внеш-
них санкций. Несмотря на все 
препятствия, флот продолжает 
решать важнейшие задачи, кото-
рые ставит перед ним страна – в 
том числе обеспечивает надеж-
ную транспортировку экспорт-
ных грузов и развитие Северного 
морского пути.

В этих непростых условиях 
российские моряки по–преж-
нему демонстрируют высокие 
профессиональные качества, 
преданность делу, твердость ха-
рактера, самоотдачу. Нет сомне-
ний, что российский флот всегда 
останется гордостью страны и ее 
надежным помощником.

Особую благодарность в ка-
нун праздника адресую вете-
ранам отрасли. Вашим трудом 
и старанием были заложены и 
продолжены лучшие традиции 
отечественного флота, которые 
служат нынешнему поколению 
моряков верной опорой в самые 
трудные минуты.

В день профессионального 
праздника уместно вспомнить, 
что в этом году морская обще-
ственность России отмечает зна-
менательную дату: 50 лет назад, 
в 1973 году, председатель Сове-
та Министров СССР А.Н. Косыгин 
поддержал предложение Мини-
стерства морского флота СССР 
об использовании коммерческих 
операций на международном 
рынке для пополнения торгово-
го флота. Этот новаторский для 
советской плановой экономи-
ки подход позволил в условиях 
внешних ограничений, во многом 
сходных с нынешними, обеспе-
чить транспортировку крити-
чески важных внешнеторговых 
грузов, придал дополнительный 
импульс развитию отечествен-
ного морского торгового флота 
и заложил основу для создания 
компании «Совкомфлот».

История «Совкомфлота» бе-
режно хранит память о выдаю-
щихся работниках морской от-
расли, чья преданность Родине 
и профессии помогла торгово-
му флоту расти и развиваться 
на благо страны даже в самые 
сложные времена. Не сомне-
ваюсь, что пример этих выдаю-
щихся людей станет источником 
вдохновения для нынешнего и 
будущего поколений профессио-
налов морской отрасли.

С праздником, дорогие друзья!

Генеральный директор –
председатель правления

 ПАО «Совкомфлот»
И.В. ТОНКОВИДОВ
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Классификационное общество 
Российский морской регистр 
судоходства (РС, Регистр) 

ведет историю с 1913 года. В на-
стоящий момент в классе Регистра 
свыше 4000 судов общим дедвей-
том порядка 13,3 млн тонн. Более 
200 судов находятся в постройке 
на класс РС. Организация признана 
морскими администрациями более 
50 государств флага. Регистр име-
ет порядка 30 филиалов и предста-
вительств в России и за рубежом. 
Оперативность его работы обеспе-
чивают свыше 1100 высококвали-
фицированных специалистов, сре-
ди которых более 700 инспекторов.

В этом году Регистр отмечает 
110–летие со дня основания. За 
время существования организа-
ции в морской индустрии проис-
ходили значительные изменения: 
усложнялись технические характе-
ристики судов, увеличивалось раз-
нообразие их типов и назначения, 
совершенствовались технологии 
производства. Неизменной оста-
валась главная цель деятельности 
РС – содействовать безопасности 
судоходства, охране человеческой 
жизни на море и защите от загряз-
нения окружающей среды.

Обзор деятельности
Современная деятельность РС 

охватывает все сферы морской 
индустрии. В ее основе лежит соз-
дание технических нормативов, 
развитие которых РС осуществляет 
в сотрудничестве с ведущими науч-
но–исследовательскими центрами 
страны. Координирует эту работу 
Научно–технический совет (НТС). 
За последние пять лет в рамках НТС 
инициировано и выполнено более 
40 научно–исследовательских ра-
бот. Результаты научного сотрудни-
чества нашли отражение в Прави-
лах и Руководствах Регистра. Среди 
них требования для судов с систе-
мами динамического позициониро-
вания, для сосудов под давлением, 
требования по хранению и перевоз-
ке опасных грузов, по применению 
на судах в качестве топлива мета-
нола и этанола и многие другие.

Требования Регистра применя-
ются на всех стадиях жизненного 
цикла морских объектов в широ-
кой номенклатуре типов. На основе 
Правил РС проектируется и стро-
ится инновационный ледоколь-
ный и рыболовный флот, суда обе-
спечения и объекты обустройства 
морских нефтегазовых месторож-
дений, высокотехнологичные круп-
нотоннажные суда для перевозки 
нефти и газа, в том числе участву-
ющие в сложных логистических це-
почках по морской транспортиров-
ке углеводородов из арктических 
широт в Азию.

Среди значимых проектов – 
плавучие СПГ–хранилища для 
«Арктик СПГ 2», серия универ-
сальных двухосадочных атомных 
ледоколов проекта 22220, 120–
мегаваттный атомный ледокол 
«Россия», 25–мегаваттный дизель–
электрический ледокол «Виктор 
Черномырдин», ледостойкая само-
движущаяся платформа «Северный 
полюс», плавучая атомная тепло-
электростанция «Академик Ломо-
носов», ледостойкие стационарные 
платформы и морские подводные 
трубопроводы для обустройства 
месторождений Северного Каспия, 
Балтийского и Карского морей.

РС также одобряет материалы и 
изделия судового и общепромыш-
ленного назначения, нефтегазо-
вое оборудование, осуществляет 
признание предприятий–изгото-
вителей, сертифицирует услуги и 
системы менеджмента, выполняет 
техническое наблюдение за про-
ектированием, изготовлением и 
эксплуатацией контейнерного обо-
рудования.

Динамичное развитие техниче-
ской мысли и запросы современ-
ного рынка требуют поиска ин-
женерных решений для морской 
индустрии. Регистр активно со-
действует продвижению норма-
тивно–технических инициатив для 
внедрения новых материалов и 
технологий производства, передо-
вых методов управления и цифро-
вых инструментов. Специалисты 
РС разрабатывают требования на 
национальном и международном 
уровнях, например, в ряде таких ин-
новационных сфер, как применение 
безуглеродных и низкоуглеродных 
видов топлива, хранение и перевоз-
ка опасных грузов, дистанционные 
освидетельствования, автономное 
судоходство и кибербезопасность.

Курс 
на совершенствование
Ориентирами в определении на-

правлений развития для Регистра 
являются актуальные задачи от-
расли и обратная связь через от-

крытый диалог с непосредствен-
ными пользователями Правил РС. 
Регистр постоянно повышает ин-
формативность символа класса для 
судовладельцев, фрахтователей, 
страховых компаний, администра-
ций флага и порта, а также других 
заинтересованных сторон. За по-
следние три года в Правила РС 
введены более 20 новых нотаций, 
которые позволяют более точно 
отразить технические особенности 
конкретного судна (RGU, GFS, LNG 
Bunkering ship, SОx Cleaning, IWS, 
GRS, COMF (C), CON–M, HMS, FTL, 
ERS, POSIMOOR–FIX и др.).

Для повышения качества своих 
услуг РС оптимизирует собствен-
ные бизнес–процессы, в том чис-
ле за счет разработки и внедрения 
современных цифровых инстру-
ментов, и совершенствует систему 
подготовки своего инженерно–ин-
спекторского состава.

Большое внимание Регистр уде-
ляет подготовке квалифицирован-
ных кадров для отрасли и взаимо-
действию с морскими вузами. В 
рамках сотрудничества организу-
ются совместные научные конфе-
ренции и круглые столы, реализу-
ются стипендиальные программы, 
оборудуются тематические учеб-
ные аудитории. Например, при 
поддержке РС в ГУМРФ имени ад-
мирала С.О. Макарова открыт спе-

циализированный тренажерный 
комплекс для подготовки специ-
алистов и экипажей судов, работа-
ющих на газомоторном топливе (в 
соответствии с Кодексом МГТ).

Вызовы времени
События последних лет стали се-

рьезным испытанием для всей мор-
ской индустрии. Удержать позиции 
Регистру помогла стратегия непре-
рывного поиска новых форматов 
сотрудничества с предприятиями 
отрасли и разработка мер, наце-
ленных на поддержку клиентов. Так, 
в период пандемии Covid–19 и свя-
занных с ней карантинных ограни-
чений Регистр, понимая трудности, 
с которыми столкнулись клиенты, 
успешно реализовал проведение 
дистанционных освидетельствова-
ний на базе Морского операцион-
ного центра.

В условиях жестких санкционных 
ограничений в помощь судовла-
дельцам Регистр внедрил услугу 
по разработке эксплуатационной 
технической документации для су-
дов, при поддержке Министерства 
транспорта Российской Федера-
ции выстроил гибкую систему тех-
нического наблюдения за судами в 
эксплуатации, расширив область и 
возможности применения дистан-
ционных освидетельствований.

В помощь компаниям, которые 
лишились действующих сертифи-
катов соответствия стандартам ISO 
9001, 14001, 45001, выданных ино-
странными классификационными 
обществами (ИКО), РС предоста-
вил возможность перейти в Орган 
по сертификации систем менед-
жмента Регистра с сохранением 
графика прохождения аудитов в 
рамках трансферного аудита. Так-
же в связи с уходом с российского 
рынка ИКО, выполнявших ранее 
освидетельствование тренажеров 
и тренажерных комплексов, РС за-
пустил услугу по добровольной 
сертификации таких тренажеров 
и учебных курсов для подготовки 
членов экипажей морских судов в 
соответствии с положениями Кон-
венции ПДНВ.

Изменившиеся рыночные усло-
вия диктуют новые правила игры и 
ставят перед Регистром новые за-
дачи. Проведя детальный анализ 
рисков, скорректировав планы и 
форматы присутствия на внутрен-
нем и внешнем рынках, РС наме-
тил актуальные пути дальнейшего 
развития и диверсификации своей 
деятельности. В апреле 2023 года 
изменена структура и сформиро-
ваны новые подразделения в Глав-
ном управления РС. Классические 
процессы консолидированы в 

рамках трех основных структур-
ных блоков. Развитие новых на-
правлений и продвижение услуг, 
не связанных с классификацией 
судов, образуют самостоятельный 
четвертый структурный блок. Глав-
ная цель изменений – выстроить 
работу с учетом текущих акцентов 
деятельности РС и актуальных за-
дач отрасли.

Новые горизонты
В настоящий момент РС нацелен 

на преобразование в широкофор-
матный центр морских компетен-
ций с акцентом на актуальные по-
требности клиентов в части готовых 
решений и комплексных услуг «под 
ключ», совершенствование процес-
сов классификации морских объек-
тов и внедрение новых, востребо-
ванных направлений услуг.

Одним из векторов развития Ре-
гистр видит расширение услуги по 
морскому гарантийному сюрвею. 
Созданная для сопровождения 
этого направления структура «РС–
МГС» в качестве третьей незави-
симой стороны выполняет рассмо-
трение проектов, наблюдение за 
подготовкой и проведением мор-
ских операций по транспортиров-
ке тяжеловесных грузов и крупно-
габаритных объектов, в том числе 
предназначенных для обустройства 
морских нефтегазовых месторож-
дений. Круг вопросов подразделе-
ния включает также предпроектные 
консультации при определении ме-
тода проведения операций, подбор 
соответствующего флота и инспек-
цию его пригодности.

Также РС продолжает расширять 
сферу своих сертификационных 
услуг. В ближайшей перспективе 
она включит освидетельствование 
изготовителей, имеющих собствен-
ное производство. По результатам 
освидетельствований РС сформи-
рует базу данных о фактических 
изготовителях, их технологических 
возможностях и перечне одобрен-
ной продукции. Создание такой 
базы поможет компаниям суще-
ственно сократить время и ресурсы 
на поиск необходимых партнеров, 
позволит быстро налаживать вза-
имовыгодные производственные 
связи и выходить на новые рынки, 
в том числе для решения задач по 
импортозамещению.

Таким образом, сегодня Регистр 
готов не только противостоять вы-
зовам, но и уверенно двигаться 
вперед, укрепляя свои позиции, 
закладывая основы для будущего 
роста и содействуя как развитию 
морской индустрии, так и форми-
рованию безопасной транспортной 
среды в целом.

На юбилейном рубеже
Российскому морскому регистру судоходства исполняется 110 лет

Фото из архива РС. Автор А.В. Лепешкин

Фото из архива РС. Автор Ф.П. Агапов
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Основными задачами ФБУ 
«Администрация Амурвод-
путь» являются содержание, 

эксплуатация и развитие внутрен-
них водных путей (ВВП) Амурского 
бассейна, государственное регу-
лирование деятельности речного 
транспорта по вопросам, отнесен-
ным к компетенции государствен-
ных органов, обеспечение безопас-
ности судоходства, экологической 
и пожарной безопасности, монито-
ринг движения судов и проводка су-
дов государственными лоцманами.

История предприятия берет на-
чало 3 января 1900 года, когда им-
ператор Николай II своим Указом 
повелел создать особое государ-
ственное Управление водными пу-
тями Амурского бассейна и утвер-
дил его штат.

На момент образования управ-
ления водные пути составляли без 
малого 4,5 тыс. верст и были закре-
плены за Сретенским, Благовещен-
ским, Хабаровским и Николаевским 
участками, которые в свою очередь 
состояли из 12 дистанций пути. В 
управлении было 10 пароходов, по 
5 паровых катеров и многочерпако-
вых земснарядов, 3 камне–карче-
подъемницы, 19 шаланд и судоре-
монтные мастерские в Сретенске 
и Благовещенске. В 1913 году про-
тяженность водных путей, обслужи-
ваемых управлением, составляла 
свыше 5,7 тыс. км.

Для регулирования вопросов со-
держания пограничных водных пу-
тей и судоходства по ним 2 января 
1951 года между СССР и КНР было 
заключено Соглашение о порядке 
плавания по пограничным рекам 
Амур, Уссури, Аргунь, Сунгача и 
озеру Ханка и об установлении су-
доходной обстановки на этих во-
дных путях, а также создана комис-
сия.

Сегодня российская часть комис-
сии осуществляет свою деятель-
ность на базе ФБУ «Администрация 

Амурводпуть». В 2009 году предсе-
дателем российской части комис-
сии был назначен Александр Савин, 
руководитель ФБУ «Администрация 
Амурводпуть».

– В 2022 году мы обеспечили со-
держание в бассейне 7285 км вну-
тренних водных путей (ВВП), – рас-
сказал Александр Савин, – из них 
с гарантированными габаритами 
судовых ходов и средствами нави-
гационной обстановки 4877 км, в 
том числе 3130 км с освещаемой, 
777 км со светоотражающей и 970 
км с неосвещаемой обстановкой. В 
том числе 2744 км водных путей на 
пограничных с КНР участках.

На 2023 год при условии вклю-
чения в перечень ВВП Российской 
Федерации 232 км дополнитель-
ных путей, востребованных для 
судоходства, Амурводпуть по госу-
дарственному заданию планирует 
содержать ВВП протяженностью 
7308 км. Из них 4894 км с гаран-
тированными габаритами судовых 
ходов (СНО) и действующими сред-
ствами навигационного оборудо-
вания, а также 225 км водных путей 
без гарантированных габаритов и с 
неосвещаемой обстановкой, в том 
числе на пограничной реке Сунгача 
– 211 км.

Помимо этого, Амурводпуть со-
держит и эксплуатирует инфра-
структуру ВВП в составе ремонт-
но–отстойных пунктов филиалов, 
обстановочных баз, береговых 
КВ–радиостанций в Благовещен-
ске, Хабаровске и Комсомольске–
на–Амуре и контрольно–корректи-
рующих станций ГНСС ГЛОНАСС/
GPS в Благовещенске, Хабаров-
ске, Комсомольске–на–Амуре и в 
с. Екатерино–Никольское Еврей-
ской автономной области.

Навигация 2023 года была от-
крыта на один день раньше. Этому 
способствовала благоприятная ле-
довая и гидрологическая обстанов-
ка. По счету она стала 169–й. Исто-

рические факты свидетельствуют, 
что в мае 1854 года по приказу ге-
нерал–губернатора Восточной Си-
бири Н. Муравьева от Шилкинского 
завода с воинским сплавом отпра-
вился первый дальневосточный па-
роход «Аргунь» под командованием 
капитана А. Сгибнева. Этим рейсом 
и было открыто первое паровое су-
доходство в Амурском бассейне.

Выступая на торжественном ме-
роприятии, посвященном откры-
тию навигации, Александр Савин 
особо подчеркнул, что главным 
достижением ФБУ «Администра-
ция Амурводпуть» является сохра-
нение опытных кадров, благодаря 
которым за предыдущие годы в 
Амурском бассейне не произошло 
ни одной аварии, происшествия по 
вине путейцев и, что самое главное, 
гибели судов и людей.

К открытию 169–й навигации ад-
министрация располагала техниче-
ским и служебно–вспомогательным 
флотом в количестве 93 единиц, в 
том числе 4 земснарядами, 3 бук-
сирами, 4 шаландами, 41 обстано-
вочным судном, 7 изыскательскими 
и 9 служебно–вспомогательными 
судами.

Основная часть судов закрепле-
на за филиалами учреждения. В 
составе флота 7 новых судов. Это 
изыскательское судно «Механик 
Овчинников», обстановочные суда 
«Павлин», «Чистик», «Чиж», «Ремез» 
и «Турач» и промерное маломерное 
судно «Барракуда–58».

В навигацию 2023 года для со-
держания водных путей техниче-
ским флотом будут выполняться 
работы по устройству и обслужива-
нию СНО судовых ходов, тральные, 
изыскательские и дноуглубитель-
ные работы. Что касается участков 
пограничных водных путей, здесь 
их содержание, обслуживание СНО 
и НГО условий плавания судов бу-
дет осуществляться на основании 
решений Смешанной российско–

китайской комиссии по судоход-
ству (СРКК) во взаимодействии с 
подразделениями Центра по де-
лам развития судоходства провин-
ции Хэйлунцзян и Хулун–Буирским 
управлением по делам портов и 
судоходства автономного района 
Внутренняя Монголия КНР. Подраз-
делениями сторон на пограничных 
участках будут устанавливаться, 
переставляться и обслуживаться 
береговые и плавучие навигацион-
ные знаки со своей стороны от ли-
нии середины основного судового 
хода.

По большинству вопросов по-
вестки прошедшей СРКК стороны 
достигли необходимых договорен-
ностей, которые вошли в итоговые 
документы совещания. Так, для 
улучшения условий судоходства 
стороны договорились в навига-
цию 2023 года изменить судовые 
ходы по схемам расстановки бере-
говых навигационных знаков на 43 
участках, переставить 126 знаков 
(российской стороной – 69, китай-
ской стороной – 57), установить 
и содержать 207 плавучих знаков 
(российской стороной – 96, китай-
ской стороной – 111), для изучения 
судоходных условий произвести 
изыскания на 73 участках (россий-
ской стороной – на 29 участках, ки-
тайской стороной – на 44 участках).

Кроме того, в рамках СРКК об-
суждались и согласовывались 
вопросы сроков действия нави-
гационного оборудования, произ-
водства дноочистительных работ, 
открытия временных судовых хо-
дов по правобережным китайским 
протокам при низких уровнях воды 
и производстве дноуглубительных 
работ.

Стороны пришли к единому мне-
нию: большинство вопросов рос-
сийскими и китайскими судоводи-
телями в рамках Правил плавания 
по российско–китайским погра-
ничным рекам в период навигации 

2022 года решены положительно.
В своей работе Инспекции госу-

дарственного портового контроля 
(ИГПК) ФБУ «Администрация Амур-
водпуть» продолжают накопленные 
традиции по обеспечению безопас-
ности судоходства на реках Амур-
ского бассейна и с учетом совре-
менных условий плавания решают 
задачи, которые требуют выполне-
ния государственного задания по 
осуществлению проверок судов. В 
целях обеспечения безопасности 
плавания, используя оперативную 
информацию, поступающую из от-
дела мониторинга движения судов 
о судоходстве в отдаленных рай-
онах на участках рек Амурского 
бассейна ВВП, ИГПК эффективно 
используют инспекторский состав 
с целью выявления судов с нару-
шениями обязательных требова-
ний, предотвращения загрязнения 
окружающей среды и транспортных 
происшествий.

Так, государственное задание на 
2021 год выполнено на 106,4%, го-
сударственное задание 2022 года 
– на 102,9%. По сравнению с на-
вигационным периодом 2021 года 
на 37,5% выявлено меньше нару-
шений, снизилось количество за-
держанных судов (в 2020 году –18, 
в 2021 году – 8 и в 2022 году – 5).

Общая тенденция уменьшения 
выявленных нарушений и наруше-
ний, приведших к временному за-
держанию судов, расценивается как 
положительный эффект от постоян-
ной работы с судовладельцами, осу-
ществляемой инспекторским соста-
вом, запланированной капитаном 
Амурского бассейна ВВП.

Количество транспортных про-
исшествий в Амурском бассейне 
не увеличивается. По информации 
МТУ Ространснадзора по ДФО, в 
2022 году расследован только один 
инцидент, не связанный с наруше-
нием обязательных требований, 
входящих в компетенцию ГПК.

Судовой ход безопасен,
когда его обслуживает ФБУ «Администрация Амурводпуть»
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Один миллион тонн в год – та-
ков новый рекорд обработки 
арктических грузов, установ-

ленный за минувший год АО «Мур-
манский морской торговый порт» 
(АО «ММТП»). Еще совсем недавно 
подобный объем перевалки в рам-
ках арктической программы, реа-
лизуемой крупнейшей стивидорной 
компанией в Арктической зоне Рос-
сийской Федерации, мог показать-
ся чем–то из разряда фантастики, 
но уже сейчас ее работники вос-
принимают это достижение как еще 
одну веху в яркой, более чем веко-
вой истории предприятия, а сами 
уже смотрят вперед и ставят перед 
собой новые масштабные цели и 
задачи.

Историческая стройка
Проект реконструкции причала 

№ 2 и развития инфраструктуры 
грузового района № 1 АО «Мур-
манский морской торговый порт» – 
часть федерального проекта «Мор-
ские порты России» Комплексного 
плана модернизации и расширения 
магистральной инфраструктуры на 
период до 2024 года, утвержденно-
го постановлением Правительства 
Российской Федерации. Масштабы 
проведенных работ действительно 
впечатляют.

На причале, построенном в 1916 
году, было выполнено бетонирова-
ние объемом 5500 м3, на это ушло 
530 тонн арматуры и 9700 м3 щебня. 
Всего было обустроено около 400 
трубных свай, а общая масса ис-
пользованного металла составила 
3775 тонн. Свайное основание за-
бито на глубину до 30 м. И все это 
– в непростых условиях Арктики!

Посещая строительную площад-
ку в момент проведения завершаю-
щих работ, губернатор Мурманской 
области Андрей Чибис отметил:

– Причал становится современ-
ным сооружением и в этом году 
заработает. Объем инвестиций 3,6 
млрд руб. После реконструкции 
грузооборот причала увеличится до 
5 млн тонн, а всего порта – превы-
сит 20 млн тонн. Это повысит дохо-
ды и объем налоговых отчислений в 
Мурманск. От этого в выигрыше и 
государство как владелец причала, 
и торговый порт как оператор, му-

ниципалитет и область за счет по-
вышения налоговой отдачи от этих 
инвестиций.

Стоит отметить, что на момент 
начала строительных работ причал 
№ 2 не эксплуатировался порядка 
10 лет, так как не соответствовал 
нормативам, предъявляемым к та-
кого рода сооружениям. В процес-
се реконструкции мурманские пор-
товики улучшили его технические 
характеристики, проектная глубина 
увеличена до 12,35 м. А увеличение 
длины причальной линии до 284 м с 
учетом швартового пала позволит 
осуществлять загрузку судов клас-
са Panamax длиной до 229 м и дед-
вейтом до 82 тыс. тонн.

Также в рамках проекта была 
модернизирована инфраструкту-
ра – произведена полная замена 
инженерных коммуникаций, увели-
чена мощность трансформаторных 
подстанций, заменены инженерные 
сети электроснабжения и связи. 
Смонтирована и эксплуатируется 
стационарная система орошения, 
которая работает в круглогодичном 
режиме. С точки зрения экологии, 
важно отметить, что произведено 
устройство системы ливневой ка-
нализации, которая будет забирать 
100% объема стока с производ-
ственной площадки и отправлять 
его в очистные сооружения.

– Историческая стройка завер-
шена, а это значит, что впереди 
долгие годы эксплуатации. Мы 
уверены, что проведенная рекон-
струкция причала № 2 и работы по 
развитию инфраструктуры грузо-
вого района № 1 предприятия на 
десятилетия вперед будут служить 
развитию предприятия, нашего го-
рода, региона и всей страны, – от-
метил исполнительный директор 
АО «Мурманский морской торговый 
порт» Алексей Рыкованов.

Кадры для Арктики
Весной в российских школах 

звучат последние звонки. Для вос-
питанников транспортно–логи-
стического класса гимназии № 8 
г. Мурманска и для работников АО 
«Мурманский морской торговый 
порт» в 2023 году этот звонок стал 
особым, потому что для выпускни-
ков первого в стране профильного 
«портовского» класса он прозву-
чал в пятый раз. Казалось бы, дата 
небольшая, но уже вполне может 
считаться первой символической 
отсечкой большого дела, у истоков 
которого стояли портовики и благо-
даря которым мурманские юноши и 
девушки находят свой путь в жизни.

Специализированный транс-
портно–логистический класс в 
гимназии № 8 был открыт 1 сентя-
бря 2017 года по инициативе АО 
«ММТП». Помимо основных пред-

метов, гимназистам 10–го и 11–го 
классов преподают профильную 
математику, менеджмент, марке-
тинг, обществознание, логистику 
и профессиональные термины. 
Сотрудники АО «ММТП» проводят 
лекции по таким дисциплинам, как 
логистика стивидорной компании, 
финансы предприятия, железнодо-
рожное обеспечение работы порта, 
эксплуатация машин, механизмов 
и перегрузочного оборудования 
порта, реализация экологических 
программ. Старшеклассники зна-
комятся с производством, исто-
рией, социальными проектами АО 
«ММТП», проходят обучение на 
базе учебно–курсового комбината 
предприятия, участвуют в социаль-
но значимых мероприятиях.

Традиционно конкурс для посту-
пления в транспортно–логистиче-
ский класс составляет более двух 
человек на место, а средний про-
ходной балл – около 4,7, а у многих 
ребят при поступлении – отличные 
аттестаты. После окончания гим-
назии учащиеся специализирован-
ного класса имеют возможность 
поступить на профильные дисци-
плины в высшие учебные заведе-
ния.

Несмотря на небольшой срок, 
прошедший с момента начала ре-
ализации проекта, дерево знаний, 
посаженное мурманскими портови-
ками, уже приносит первые плоды. 
Совсем недавно на работу в порт 
пришел первый выпускник транс-
портно–логистического класса. 
Точнее, выпускница – кладовщица 
Грузового района №1 АО «ММТП», 
а также студентка Мурманского 
арктического университета Ксе-
ния Холмова. В прошлом году Ксе-
ния и ее однокурсники проходили 

практику в Мурманском морском 
торговом порту. Уже в тот момент 
девушка задумалась о том, чтобы 
прийти работать в порт на постоян-
ной основе.

– Я мурманчанка во втором поко-
лении, уезжать из Мурманска мне 
не хотелось, – рассказывает Ксе-
ния Холмова. – Мне нравится жить 
здесь, подходит климат. Плюс я не 
испытывала стресса или какого–то 
дискомфорта. Это очень важно, ког-
да приходишь в новый коллектив. Те 
возможности для дальнейшего че-
ловеческого и профессионального 
развития, которые предоставляет 
ММТП, я очень ценю.

Помимо участия в обучении ре-
бят, АО «ММТП» оказывает помощь 
гимназии в развитии материаль-
но–технической базы. Благодаря 
портовикам в гимназии с более чем 
полувековой историей появились 
современные пространства и тех-
ника, которые соответствуют тре-
бованиям нашего времени и дают 
гимназистам возможность исполь-
зовать и осваивать самые совре-
менные и прогрессивные техноло-
гии. Все это способствовало тому, 
что гимназия дважды побеждала в 
региональных конкурсах и получала 
гранты на реализацию инноваци-
онных проектов в системе общего 
образования Мурманской области.

Креативный подход
Участие в жизни города и региона 

для мурманских портовиков – это 
неотъемлемая часть жизни и рабо-
ты крупнейшего предприятия об-
ластного центра.

Яркий тому пример – создание 
нового культурного хаба «Контей-
нер–холл». Идея его строитель-
ства в одном из старых районов 
Мурманска принадлежит Центру 
городского развития Мурманской 
области. Проект выиграл грант Рос-
молодежи на форуме «Таврида» и 
победил в номинации «Победитель 
народного голосования». Также по-
мощь оказали правительство Мур-
манской области и АО «Мурманский 
морской торговый порт».

Этот опыт оказался более чем 
удачным. Он был отмечен в номина-
ции «Лучший реализованный про-
ект креативного пространства» в 
рамках V Международной премии 
«Золотой Трезини», которая при-
суждается за выдающиеся заслуги 
в области архитектуры и искусства. 
Его итоги в минувшем году подво-
дили в Государственном Эрмитаже 
в Санкт–Петербурге. Но еще более 
ценно, отмечает Алексей Рыкова-
нов, что «Контейнер–холл» стал 
точкой притяжения для ярких мо-
лодежных городских проектов, ко-
торые меняют нашу жизнь. Сейчас 
портовики продолжают помогать 
«Контейнер–холлу» и уже приобре-
ли для него современное мультиме-
дийное оборудование.

А еще в копилке недавних дости-
жений портовиков, которыми они 
гордятся, – успехи хоккейного клу-
ба «Мурман», который выступает в 

высшем дивизионе отечественного 
хоккея с мячом при активной под-
держке АО «ММТП». В этом году 
команда показала свой лучший ре-
зультат – 10 место в итоговой та-
блице XXXI Чемпионата России по 
хоккею с мячом в Суперлиге в сезо-
не 2022/23 годов.

«Важным достижением является 
не только рекордное для хоккея с 
мячом место в турнирной таблице, 
но и постоянно растущее число бо-
лельщиков на трибунах! Северяне 
приходят семьями, что очень важно 
для приобщения жителей региона и 
особенно детей к занятиям спортом 
и активному отдыху», – подчеркнул 
на встрече с командой губернатор 
Мурманской области Андрей Чи-
бис.

И эта социально ориентирован-
ная работа продолжается. Благо-
даря совместной деятельности АО 
«Национальная транспортная ком-
пания» (НТК) и АО «ММТП» в бли-
жайших планах мурманских порто-
виков на этот год – реконструкция 
входа в социально–реабилита-
ционное отделение Мурманского 
комплексного центра социального 
обслуживания населения, что по-
зволит обеспечить более комфорт-
ные условия для граждан пожило-
го возраста и инвалидов, которые 
приходят в центр; организация 
мастерской по термотрансферной 
печати в «Контейнер–холле», где 
будут проходить занятия по сти-
лизации и разработке локального 
узора, а также состоится выставка 
работ, которая познакомит творче-
скую молодежь с узорами Русского 
Севера и красотами родного края. 
Все эти яркие и нужные людям про-
екты будут способствовать продви-
жению локальной визуальной куль-
туры Русского Севера, Мурманска, 
обогащению социально–культур-
ной среды города.

Справка «ТР»
АО «Мурманский морской торго-

вый порт» – крупнейшая стивидор-
ная компания в Арктической зоне 
РФ. Входит в структуру Националь-
ной транспортной компании (НТК), 
ключевыми партнерами которой 
являются АО «СУЭК» и АО «МХК 
«ЕвроХим». АО «ММТП» обеспечи-
вает круглогодичное сообщение с 
важнейшими логистическими цен-
трами во всем мире. АО «ММТП» 
является социально ответственным 
предприятием: внедряет наилуч-
шие доступные технологии в сфере 
транспортной логистики и эколо-
гии, принимает активное участие 
в поддержке и реализации обще-
ственно важных проектов.

Яркие проекты
Мурманский торговый порт демонстрирует уверенное развитие

Исполнительный директор 
АО «Мурманский морской 

торговый порт»
 Алексей Рыкованов
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В 2022 году из–за беспре-
цедентного количества 
санкций, введенных не-

дружественными странами про-
тив Российской Федерации, 
существенно снизился объем пе-
ревалки грузов в портах Балтий-
ского бассейна, доставку которых 
традиционно осуществляли ино-
странные операторы ро–ро и кон-
тейнерных линий.

Эти обстоятельства привели к 
вынужденной диверсификации 
грузовой базы и определению но-
вых возможностей многофункцио-
нального морского перегрузочного 
комплекса «Бронка», являющегося 
единственным глубоководным тер-
миналом в Санкт–Петербурге.

С середины прошлого года 
между ММПК «Бронка» и Кали-
нинградским морским торговым 
портом начали работать новые 
морские линии. Порт «Бронка» 

стал одним из ключевых терми-
налов для решения стратегически 
важной задачи по снабжению Ка-
лининградской области товарами 
первой необходимости. В период 
перераспределения грузопото-
ков с железнодорожного на мор-
ской транспорт современный 
пункт перевалки был абсолютно 
необходим для формирования 
всей логистической цепочки.

Благодаря максимальной для 
порта Санкт–Петербург глубине 
(14,4 метра) у причалов ММПК 
«Бронка», стали возможными ре-
гулярные отправки навалочных 
грузов судами дедвейтом до 80 
тыс. тонн. Объем перевалки гру-
за на железнодорожном фронте, 
связанный с ростом экспортного 
грузопотока минеральных удо-
брений, изменил баланс видов 
транспорта для доставки грузов в 
порт. В данный момент терминал 
принимает с железнодорожно-
го транспорта более 10 000 тонн 
продукции ежедневно.

В связи с реорганизацией вну-
трипортовой логистики разра-

ботка специальной технологии 
перевалки навалочных грузов 
стала первостепенной задачей и 
была успешно реализована ру-
ководством порта в максималь-
но короткий период. Следуя со-
временным тенденциям рынка, 
оператор порта ООО «Феникс» 
совершенствует техническое ос-
нащение. На текущий момент в 
нашем парке оборудования поя-
вились наклонные спредеры, по-
зволяющие выполнять перевалку 
навалочных грузов в трюм суд-
на, что существенно увеличива-
ет грузооборот и положительно 
сказывается на экономических 
показателях.

С марта 2023 года на ММПК 
«Бронка» осуществляются регу-
лярные судозаходы новых кон-
тейнерных линий, связывающих 
Санкт–Петербург с портами Ки-
тая, Южной и Юго–Восточной 
Азии. Реализованная на ММПК 
«Бронка» идея создания глубо-
ководного порта для обработки 
контейнерных судов вмести-
мостью более 4000 TEU дает 

существенные преимущества 
в развитии прямого морского 
сообщения с Азиатскими торго-
выми партнерами без промежу-
точных заходов в европейские 
порты. При этом среднее тран-
зитное время по маршруту Шан-
хай – Бронка составляет всего 
35 дней.

Проектная логистика всегда 
была и остается для нас одним 
из приоритетных направлений. В 
этом году 21 февраля на терми-
нале была выполнена выгрузка 
рекордного тяжеловеса массой 
378 тонн. И для нас это не предел, 
наши эксклюзивные мобильные 
краны Liebherr LHM 800 в паре 
могут обработать грузы весом до 
500 тонн.

Мы получаем достаточно мно-
го запросов на перевалку самого 
нестандартного и сложного гру-
за и не можем оставить ни одно 
из этих обращений без ответа. 
Экспертность и компетенции на-
ших специалистов и партнеров 
позволяют генерировать новые 
решения, которые необходимы 

рынку. Внедрение новой системы 
менеджмента призвано обеспе-
чить высочайший уровень серви-
са.

В связи с загруженностью же-
лезнодорожной станции Бронка 
вновь стали актуальны инвести-
ционные планы по расширению 
железнодорожной и складской 
инфраструктуры на территории 
ММПК «Бронка» и примыкающих 
земельных участках.

Кроме того, мы всегда готовы 
выступить в качестве площадки 
для коммуникации всех участ-
ников логистического процес-
са и сделать все возможное для 
осуществления задуманного. В 
стенах ММПК «Бронка» проходят 
переговоры разного уровня, на-
чиная от встреч экспедиторов и 
грузовладельцев по реализации 
проектов, к примеру, атомной 
энергетики и заканчивая про-
токольными мероприятиями с 
участием первых лиц других госу-
дарств.

На сегодняшний день месячные 
показатели грузооборота порта 
уже превышают доковидный уро-
вень, а в целом 2023 год может 
стать рекордным за всю историю 
предприятия.

Поздравляем всех работников 
морского и речного транспорта и 
смежных отраслей с профессио-
нальным праздником! Особая 
признательность и благодарность 
– ветеранам профессии за вер-
ность выбранному пути и неоце-
нимый вклад в развитие отрасли! 
Желаем всем крепкого здоровья, 
благополучия и новых свершений 
на благо России!

Устойчивое развитие 
в период турбулентности!
Порт «Бронка» – самый глубоководный терминал в Санкт–Петербурге

Поздравляем всех работников морского и речного транспорта 
и смежных отраслей с профессиональным праздником! Особая 
признательность и благодарность ветеранам профессии за 
верность выбранному пути и неоценимый вклад в развитие 
отрасли! Желаем всем крепкого здоровья, благополучия и новых 
свершений на благо России!

С уважением
руководитель ООО «Феникс»

А.Е. Панфилов
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Июнь для каждого вуза – зна-
чимый период, в нем схо-
дятся завершение и новое 

начало: выпускники защищают ВКР 
и готовятся к вручению дипломов, 
и одновременно с этим стартует 
очередная приемная кампания. Но 
Сибирский государственный уни-
верситет водного транспорта не 
прощается со своими выпускни-
ками, поддерживая с ними связь и 
оказывая помощь в трудоустрой-
стве, ведь главная задача вуза – это 
обеспечение отрасли высококвали-
фицированными специалистами.

В реалиях сегодняшнего дня у 
многих абитуриентов и их родите-
лей может складываться неверное 
впечатление о том, что отрасль во-
дного транспорта замедляет свое 
развитие, а потому в будущем спе-
циалисты не будут востребованы. 
Кроме того, распространяется миф 
о том, что вовсе не обязательно по-
лучать высшее образование, что-
бы стать высококлассным специ-
алистом в той или иной области. 
Об этом и о многом другом мы по-
говорили с ректором Сибирского 
государственного университета во-
дного транспорта Татьяной ЗАЙКО.

 – Татьяна Ивановна, расска-
жите, обоснованны ли данные 
представления и как обстоят 
дела в реальности?

– Сегодня наша страна пережи-
вает не самый легкий период своей 
истории, но мы продолжаем раз-
виваться. Во многих отраслях, так 
же как в транспортной, новые усло-
вия дали новый толчок для роста, а 
правительство ставит перед нами 
амбициозные задачи. В частности, 
в отрасли водного транспорта ре-
шаются задачи повышения уровня 
безопасности водного транспорта, 
роста его инвестиционной привле-
кательности, его развития как са-
мого экономичного и экологически 
чистого транспорта, а также совер-
шенствования системы управления. 
И такое развитие невозможно без 
совершенствования отечествен-
ной науки и специалистов, которые 

смогли бы обеспечить разработку, 
функционирование и обслуживание 
новых систем во всей инфраструк-
туре. Это развитие и гарантирует 
на рынке труда высокую востребо-
ванность судоводителей, судостро-
ителей, гидротехников, логистов, 
портовых работников, управленцев 
и других специалистов, а также тех, 
кто обучает и готовит новых про-
фессионалов для отрасли.

СГУВТ и его 4 филиала в Якут-
ске, Усть–Куте, Красноярске и Ом-
ске обеспечивают высококвали-
фицированными специалистами 
предприятия отрасли в Дальнево-
сточном, Сибирском и Уральском 
федеральных округах и обладают 
большой разветвленной партнер-
ской сетью работодателей. В нашей 
«базе практик» более 260 таких ор-
ганизаций, и этот список все время 
пополняется. Их запрос на специ-
алистов растет с каждым годом, и 
в настоящий момент большинство 
наших курсантов и студентов, еще 
обучаясь в университете, знают о 
том, где он будет работать после 
окончания вуза. 

Что же касается того, что сегодня 
высшее образование не является 
приоритетным, я бы не согласи-
лась. Опыт показывает, что рано или 
поздно всем желающим построить 
карьеру приходится учиться или 
доучиваться. Вуз дает фундамен-
тальные теоретические знания, ко-
торые являются базой для карьер-
ного и интеллектуального роста. И 
здесь очень простой пример. При 
университете и его филиалах ра-
ботают подразделения среднего 
профессионального образования. 
По их окончании у выпускников уже 
нет проблем с трудоустройством на 
речные предприятия, однако наи-
более амбициозные сразу после 
выпуска идут учиться в универси-
тет, другие со временем приходят к 
этой необходимости и оканчивают 
вуз заочно. Высшее образование 
открывает для них более широкие 
возможности. 

– Каким образом развивается 
наука в СГУВТ и как университет 
участвует в совершенствовании 
транспортной отрасли с точки 
зрения новых разработок?

–  Наша наука носит прикладной 
характер, а ученые вуза работают 
над актуальными проблемами от-
расли. Сегодня вуз обладает 21 
патентом на полезные модели и 
изобретения. Наиболее актуаль-
ные и значимые – судовой скруб-
бер, гидродинамический якорь, 
трубоводный транспорт. В этом 
году наш университет по госзаказу 
приступил к выполнению двух на-
учно–исследовательских и опыт-
но–конструкторских работ по теме 
сверхзвукового воздушно–плаз-
менного напыления покрытий и 
теме водородной энергетики. Это 
весьма перспективные направле-

ния, результаты этих разработок 
будут полезными не только на фло-
те, но и в строительстве, промыш-
ленности, в том числе и оборонной, 
и даже в космической отрасли. В 
работе по термоплазмическим тех-
нологиям наши ученые работают 
совместно с ИТПМ им. С.А. Хри-
стиановича СО РАН. Вопросы раз-
работки экологичного водородного 
топлива и его хранения весьма ак-
туальны – ими занимаются ученые 
по всей России. Эффективным в 
работе становится сотрудничество, 
поэтому СГУВТ заключил соглаше-
ние о взаимодействии с ФИЦ «Ин-
ститут катализа им. Г.К. Борескова 
СО РАН». Также в этой сфере до-
стигнуты предварительные догово-
ренности с Институтом теплофи-
зики им. С.С. Кутателадзе СО РАН, 
подписание соглашения состоится 
в ходе работы X Международного 
форума технического развития в 
Новосибирске «Технопром–2023». 
Сегодня мы должны двигать науку 
вперед, а значит, нам нужно объ-
единять усилия.

Большую роль в воспитании но-
вого поколения ученых играет на-
ставничество и преемственность. 
Чаще всего в науку приходят еще в 
студенческом возрасте. Наш уни-
верситет – не исключение. В СГУВТ 
всегда уделялось большое внима-
ние молодежной науке. Сейчас в 
вузе работают пять студенческих 
научных объединений: «Теория и 
устройство судов», «Кружок элек-
трооборудования и автоматики», 
«Технология и организация пере-
грузочных процессов», экологиче-
ский кружок «Водопад» и «Лабора-
тория цифрового моделирования и 
техносферной безопасности». По-
мимо этого, молодежный актив по 
собственной инициативе органи-
зовал шестое независимое студен-
ческое научное сообщество. Ряды 
ученых СГУВТ пополняются благо-
даря факультету подготовки кадров 

высшей квалификации. Молодым 
аспирантам помогают более опыт-
ные коллеги из научных школ вуза, 
работающих по направлениям «Су-
довые энергетические установки 
и их элементы (главные и вспомо-
гательные)», «Электроэнергетика. 
Электромагнитная совместимость 
технических средств» и «Экономи-
ка и эксплуатация водного транс-
порта». Они генерируют передовые 
идеи и проводят различные изыска-
ния.

Важным условием развития на-
уки в университете является соот-
ветствующая материально–техни-
ческая база. Мы стараемся идти 
в ногу со временем и оснащать 
учебные аудитории и лаборатории 
современным оборудованием. В 
течение 4 лет мы провели модер-
низацию 15 лабораторий универ-
ситета, приобрели и установили 
современные стенды, тренажеры, 
а также необходимое программное 
обеспечение для учебного процес-
са и исследовательской деятель-
ности. В числе последних таких 
полезных приобретений система 
автоматизированного рабочего ме-
ста преподавателя, подключаемого 
посредством интерактивной доски 
со множеством функций, которая 
делает учебный процесс эффек-
тивнее. На доске отображаются 
все процессы, происходящие в ау-
дитории, преподаватель может за-
пускать необходимые стенды и тре-
нажеры со своего места. Причем 
благодаря такому оборудованию 
результаты исследований, прово-
димых на подключенных приборах, 
фиксируются исключительно точно, 
без погрешностей. 

Мы оптимистично смотрим в бу-
дущее, нашей целью является раз-
витие территорий университета. 
В настоящее время мы готовим 
проект Образовательно–иссле-
довательского кластера СГУВТ на 
Обском водохранилище для наших 

студентов, аспирантов, преподава-
телей, где они смогут жить и про-
водить научно–исследовательские 
работы, а также заниматься спор-
том и отдыхать. И мы надеемся, что 
наши мечты в скором времени нач-
нут реализовываться.

– Какие проблемы или не-
решенные задачи в настоящий 
момент стоят перед университе-
том?

– Проблемы – не препятствие 
для развития, они являются причи-
ной поиска новых решений той или 
иной задачи. Конечно, существуют 
трудности, среди множества кото-
рых можно выделить финансовые. 
Недостаток средств сказывается 
на многих сферах. Например, мы 
не можем провести капитальный 
ремонт зданий университета. Фи-
нансирование СПО в настоящее 
время не доведено до 100%  от 
нормативного. А также с усилением 
внимания к воспитательной дея-
тельности в вузах, увеличением ко-
личества различных мероприятий 
нам необходимо привлекать до-
полнительный персонал: воспита-
телей, психологов, организаторов, 
художественных руководителей. Но 
требования к соотношению оплаты 
труда профессорско–преподава-
тельского персонала к таким со-
трудникам 60:40 – что не позволяет 
нам выполнять поставленные зада-
чи в этой сфере. С этой проблемой 
столкнулся не только СГУВТ, из чего 
возникает вопрос: не пора ли пере-
смотреть эти критерии?

– Татьяна Ивановна, и все же 
какая жизнь и какие перспективы 
ждут ребят в СГУВТ?

– Сегодня популярен термин 
«клиентоориентированность», он 
применим не только в продажах и 
предоставлении бытовых услуг, но 
и в образовании. И мы можем ска-
зать, что Сибирский государствен-
ный университет водного транс-
порта – клиентоориентированное 
учебное заведение. 

Наши студенты получают фун-
даментальные знания и надпро-
фессиональные компетенции, на-
бираются опыта, развивают себя 
творчески – у нас каждый находит 
себе занятие по душе. Наша спе-
цифика работы заключается в ре-
шении задачи подготовки высоко-
профессиональных кадров, в том 
числе и через самореализацию 
студентов, уважительно и позитив-
но настроенных на будущую про-
фессиональную деятельность. По-
ступающие к нам ребята могут быть 
уверены в своей компетентности и 
востребованности после получения 
диплома. 

В поисках новых решений
СГУВТ: реалии и перспективы регионального российского транспортного вуза
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Лидер отрасли 2022 годаРектор – Сергей Олегович Барышников, 
доктор технических наук, профессор

Вместе – 
к успеху!
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В Обь–Иртышском бассейне 
28 апреля открылась нави-
гация 2023 года. Она стала 

не совсем обычной для речников 
бассейна: 21 апреля завершилась 
процедура реорганизации ФБУ 
«Администрация «Обь–Иртышвод-
путь» путем присоединения к нему 
ФБУ «Администрация Обского 
БВП». О работе в новых реалиях мы 
поговорили с руководителем ФБУ 
«Администрация «Обь–Иртышвод-
путь» Романом ЧЕСНОКОВЫМ.

– Роман Александрович, до-
брый день! Завершился процесс 
реорганизации учреждения, что 
это значит для ФБУ?

– Да, 21 апреля была официально 
завершена реорганизация. Теперь 
Обь–Иртышский бассейн насчиты-
вает 21747 километров водных пу-
тей, что делает его самым крупным 
в России. К имеющимся у нас пяти 
филиалам – Омскому, Сургутскому, 
Тобольскому районам водных пу-
тей и судоходства, а также Ханты–
Мансийскому и Ямало–Ненецкому 
окружным управлениям водных 
путей и судоходства – присоеди-
нились еще 4 филиала: Томский, 
Барнаульский, Колпашевский рай-
оны водных путей и судоходства, 
а также Новосибирский район во-
дных путей, гидросооружений и су-
доходства. Процесс реорганизации 
был очень трудоемким, потому что 
одной из главных наших задач было 
сохранение людей и рабочих мест. 
Работа в новых реалиях позволит 
нам, как и прежде, качественно вы-
полнять все показатели установ-
ленного государственного задания 
и обеспечивать безопасность су-
доходства в границах водных путей 
нашего бассейна.

– Сколько единиц флота на-
считывается теперь в учрежде-
нии и какой это флот?

– На балансе ФБУ «Администра-
ция «Обь–Иртышводпуть» сейчас 
находится без малого 400 единиц 
флота, если быть точным, то 389. 
Это и землесосы, и земснаряды 
– дноуглубительный флот, а также 
теплоходы, мотозавозни, само-
ходные и несамоходные шаланды, 
баржи–буевницы, нефтеналивные 
суда. Некоторая часть флота в этом 
году проходит капитальный ремонт, 
кроме того, определенная часть су-
дов прошла межнавигационные ре-
монтные работы, чтобы во всеору-
жии приступить к выполнению задач 
навигации 2023 года. Также в меж-
навигационный период в филиалах 
Обь–Иртышского бассейна идут 
работы по заготовке средств нави-
гационного оборудования. В част-
ности – различных видов береговых 
и плавучих навигационных знаков, 
которые делаются из древесины. 
Все работы планируются таким об-
разом, чтобы к выставлению нави-
гационной обстановки и открытию 
навигации все было готово.

– Когда стартовала навигация 
2023 года?

– Первым судам в филиалах во-
оружение объявили в начале апре-
ля. Дежурные суда в течение не-
скольких дней прошли процесс 
вооружения и вышли на колку льда. 
Торжественное открытие навигации 
на Оби и Иртыше прошло в апреле. 
Как только позволили погодные ус-
ловия, открылись водные пути от 
города Камень–на–Оби до верхне-
го подходного канала Новосибир-
ского шлюза, которые находятся 
на обслуживании у речников–пу-
тейцев еще одного нового филиала 
– Новосибирского района внутрен-
них водных путей, гидросооруже-
ний и судоходства.

– Есть уже какие–то прогнозы 
на нынешнюю навигацию: какой 
она будет?

– Точно могу сказать одно – она 
будет непростой. Два года назад 
начался так называемый малово-
дный период на реках Обь–Иртыш-
ского бассейна, и еще в начале 
марта синоптики ФГБУ «Обь–Ир-
тышское УГМС» давали нам небла-
гоприятные прогнозы по водности. 

В некоторых местах уровни воды 
будут на 50–60% ниже нормы. Так 
что нам придется очень постарать-
ся, чтобы выдержать гарантиро-
ванные габариты судовых ходов, но 
убежден, что срывов в этом плане 
допущено не будет.

– Дноуглубительный флот уч-
реждения уже начал работу?

– Да, к работе уже приступили 
такие суда, как «Иртышский–727», 
«Иртышский–504», «Обский–1006». 
Они выполняют задачи по тран-
зитному дноуглублению, разраба-
тывая перекаты там, где это необ-
ходимо. По данным на  середину 
июня, дноуглубительные машины 
совместно разработали 95,7 тыс. 
кубометров грунта при плане в 5 
млн 900 тыс. кубометров. Кроме 
того, уже приступили к работе 9 
русловых изыскательских партий, 
выполнено более 50 съемок. И по-
скольку основная задача путейцев 
Обь–Иртышского бассейна – это 
обеспечение безопасности судо-
ходства для перевозок грузов и 
пассажиров, отмечу, что с начала 
навигации в границах бассейна 
перевезено более 3 млн различ-
ных грузов, абсолютное большин-
ство в их номенклатуре – щебень и 
без малого 390 тысяч пассажиров. 
План по северному завозу выпол-
нен в размере 107 тыс. тонн.

– Давайте поговорим об осна-
щении учреждения. Что делает-
ся в этом плане?

– Перед началом навигации ФБУ 
«Администрация «Обь–Иртышвод-
путь» закупило более сотни новых 
обстановочных знаков, которые 
распределены по филиалам. Таким 
образом, мы держим курс на пол-
ную замену металлических плаву-
чих знаков на композитные. Всего 
на вооружении у путейцев находит-
ся более 3 тыс. буев, и большинство 
из них заменены на новые – из ком-
позитных материалов, которые го-
раздо долговечнее металлических. 
Кроме того, в этом году 10 обстано-
вочных бригад – 4 в Ханты–Мансий-
ском окружном управлении водных 
путей и судоходства и 6 – в Ямало–
Ненецком окружном управлении 
водных путей и судоходства – полу-
чат новые обстановочные комплек-
сы. Что касается более масштаб-
ного обновления, то в 2021 году 
были заложены новые земснаряды, 
которые должны поступить на во-
оружение нашего учреждения уже 
в конце этого – начале следующего 
года. Это земснаряды с роторным 
рыхлителем, которые рассчитаны 
на дноуглубление внутренних во-
дных путей РФ практически в лю-
бом регионе; они могут работать в 
достаточно широком температур-

ном диапазоне – от юга до севера. 
Уже к концу текущей навигации мы 
ожидаем поставки в учреждение 
двух земснарядов проекта 4395, 
которые ориентировочно поступят 
на вооружение в Тобольский и Бар-
наульский районы водных путей и 
судоходства.

– А кадры есть, чтобы работать 
на новых машинах?

– Не буду скрывать, что кадровый 
голод в нашей отрасли ощущается, 
но мы достаточно эффективно рабо-
таем над решением этой проблемы. 
В частности, у нас налажено тесное 
взаимодействие с СГУВТом – Сибир-
ским государственным университе-
том водного транспорта, который вот 
уже более сотни лет является главной 
кузницей наших кадров. Курсанты 
этого учебного заведения постоян-
но проходят и учебную, и производ-
ственную практику в наших филиа-
лах, а после окончания вуза самые 
лучшие из них получают постоянные 
рабочие места. Вместе с тем ФБУ 
«Администрация «Обь–Иртышвод-
путь» – активный участник ярмарок 
вакансий, которые проводятся в 
нашем регионе, что тоже позволя-
ет закрывать потребность в кадрах. 
Особое внимание уделяем перепод-
готовке и повышению квалификации 
наших специалистов, отправляя их на 
различные учебные программы.

В новых реалиях
Работает коллектив ФБУ «Администрация «Обь–Иртышводпуть» в навигацию–2023
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По случаю векового юбилея 
приветствия коллективу адре-
совали Президент России 

Владимир Путин, Председатель Пра-
вительства РФ Михаил Мишустин, 
министр транспорта РФ Виталий 
Савельев, заместитель министра 
транспорта РФ Александр Пошивай, 
губернатор Нижегородской обла-
сти Глеб Никитин, начальник Меж-
регионального территориального 
управления Федеральной службы по 
надзору в сфере транспорта по При-
волжскому федеральному округу Ви-
талий Недоконцев и др.

Управление внутренних водных 
путей Волжского бассейна было 
учреждено 1 апреля 1923 года по-
становлением НКПС и подчинялось 
Комиссариату Путей Сообщения 
РСФСР. В его ведение входили все 
водные пути Волги, а также Камы 
и Оки с их притоками. В соста-
ве управления были технические 
участки, проводившие путевые ра-
боты, а также судоремонтные заво-
ды с затонами для зимовки техни-
ческого флота и заготовительные 
организации.

В рабочем ядре управления тог-
да были 54 земснаряда, 157 паро-
теплоходов, 343 нефтяных судна. 
Всего – 554 единицы флота.

С увеличением объема перево-
зок в бассейне повысились требо-
вания к габаритам пути и безопас-
ности движения. По предложению 
инженера В.Е. Тимонова было вне-
дрено организованное проведение 
землечерпательных работ.

С этой целью в 1925 году на Вол-
ге были созданы изыскательские 
партии по изучению русловых про-
цессов, а также для подготовки 
высокоточных русловых съемок 
для выполняемых земснарядами 
дноуглубительных работ. Эти ис-
следования послужили основой для 
подготовки мероприятий по капи-
тальному улучшению судоходства 
на Волге.

В годы Великой Отечественной 
войны коллектив Сталинградского 

технического участка пути герои-
чески обеспечивал необходимое 
навигационное ограждение судо-
вого хода, поддерживал габариты 
пути, ограждая плавучими знаками 
места прокладки вражеских мин, 
затопленные суда. Всеми путевы-
ми работами руководил начальник 
Волжского БУПа В.П. Цибин.

В начале 50–х годов начались 
планомерное внедрение элек-
трического и газового освещения 
навигационных знаков, автомати-
зация сигнального оборудования 
и моторизация обстановочных по-
стов. В конце 50–х стали перехо-
дить на боевую обстановку вместо 
бакенов и вех.

В этот период начались работы 
по созданию Единой глубоководной 
транспортной системы европей-
ской части страны, интенсивно по-
полнялся дноуглубительный флот 
высокопроизводительными земле-
сосами и многочерпаковыми зем-
снарядами.

В 80–е годы перед речниками 
была поставлена задача – обеспе-
чить работу транспортного флота 
в условиях продленной навигации. 
Для этого на Куйбышевском водо-
хранилище начали строить русло-
вые маяки – ориентиры. В 1985 году 
на всех водохранилищах бассейна 
действовали 46 таких маяков и осу-
ществлялась продленная навига-
ция транзитного флота.

В это время создается информа-
ционно–диспетчерская группа для 
более полного информирования 
судоводителей обо всех изменени-
ях условий плавания.

Волжское ГБУ принимало участие 
в согласовании проектов строи-
тельства гидроузлов, приемке го-
товых сооружений, строительстве 
капитальных береговых знаков об-
становки на водохранилищах.

Сегодня ФБУ «Администрация 
Волжского бассейна» осуществля-
ет свою деятельность на террито-
рии 12 областей Поволжья, пяти 
республик.

В рабочем ядре – 179 единиц 
флота, в том числе 13 земснарядов.

Прошедшие навигации для круп-
нейшего в России речного бассей-
на были ознаменованы динамич-
ным ростом объемов перевозимых 
грузов, пассажиров. Порядка 40 
млн тонн различных грузов (третья 
часть всех перевозимых водным 
транспортом страны грузов) и 1,4 
млн пассажиров транспортируются 
ежегодно в Волжском бассейне.

Администрацией ведется пла-
номерная работа по улучшению 
качественных показателей обслу-
живания водных путей бассейна, 
содержания средств навигацион-
ного оборудования, оснащению 
современным оборудованием. 
Приобретены буи, выполненные 
из полимерных материалов. Все 
русловые изыскательские партии 
оснащены современным спутнико-
вым оборудованием, земснаряды 
– системами позиционирования с 
использованием аппаратов спутни-
ковой навигации.

Проведение комплекса путе-
вых работ сказалось на улучшении 
условий работы судоводителей и 
не осталось ими незамеченным. 
В последние годы перевод участ-
ков в категории с улучшенными 
условиями для судоходства стал 
регулярным и более динамичным. 
Это является реальным результа-
том выполнения государственной 
программы, цель которой – улуч-
шение качественных показателей 
внутренних водных путей, отметил 
руководитель ФБУ «Администрация 
Волжского бассейна» Дмитрий Бес-
смертный.

Для обеспечения государствен-
ной программы поддержания габа-
ритов пути в Волжском бассейне 
внедряются новые технологии в 
процессы обеспечения безопасно-
го судоходства. В рамках реализа-
ции поручения Президента Россий-
ской Федерации Владимира Путина 
по увеличению пропускной способ-
ности Каспийского морского судо-

ходного канала земснарядом «Про-
фессор Н.В. Лукин», работающим 
в составе группировки дноуглуби-
тельного флота, выполняются дно-
углубительные работы на этом 
стратегически важном участке во-
дного пути. Выполнены масштаб-
ные работы в Азово–Донском 
бассейне, в столице Татарстана и 
других регионах.

Одна из главных задач Админи-
страции Волжского бассейна – по-
вышение безопасности эксплуата-
ции судоходных гидротехнических 
сооружений (СГТС). В структуре 
администрации – пять районов 
гидросооружений и судоходства: 
Городецкий, Чебоксарский, Самар-
ский, Балаковский и Астраханский. 
В результате выполнения програм-
мы комплексной реконструкции 
СГТС повышается уровень их без-
опасности.

Продолжаются работы по реа-
лизации проекта «Реконструкция 
судоходных шлюзов 15–16 Горо-
децкого района гидросооружений 
и судоходства, включая строитель-
ство дополнительной камеры шлю-
за и создание судоходного канала 
от г. Городец до г. Нижний Новго-
род».

С начала навигации–2022 вве-
ден в опытную эксплуатацию ком-
плекс оборудования стационарных 
радиостанций с дистанционным 
управлением. В 2022 году были 
введены в эксплуатацию 10 радио-
станций «Гранит 2Р–24–С3».

Успехи, с которыми коллектив ад-
министрации встретил свой веко-
вой юбилей, были бы невозможны 
без самоотверженного и добросо-
вестного труда всего коллектива. 
Поистине его золотым запасом 
стали многочисленные речные ди-
настии. Так, в коллективе Нижего-
родского района водных путей и 
судоходства (одного из крупнейших 
в структуре администрации как по 
протяженности обслуживаемых 
путей, так и по численности рабо-
тающих) трудятся представители 

династии Макаровых. Ее основа-
тель – Макаров Владимир Ивано-
вич – командир земснаряда «Про-
фессор Н.В. Лукин». Его жена Анна 
Павловна – лебедчик на этом зем-
снаряде. Их сыновья Сергей и Алек-
сей – капитан и механик теплохода 
«Разлив». Жена Алексея Мария 
работает вместе с ним рулевым. 
Племянник Макаров Иван Павло-
вич – 1–й помощник механика зем-
снаряда «Профессор Н.В. Лукин». 
Общий трудовой стаж династии со-
ставляет более 100 лет.

В Волгоградском районе водных 
путей династия Коневых состоит из 
семи поколений. 68 лет трудился 
мастером пути обстановочной бри-
гады № 3 в этом же филиале Алек-
сей Степанович Пушкарев.

В Нижегородском районе рабо-
тали такие заслуженные ветера-
ны, как Виктор Ефимович Серов. 
С 1964 по 1999 год он возглавлял 
команды земснарядов «Волжский»: 
601, 1003, 1005, «Волга». За выда-
ющиеся достижения в труде ему 
была присуждена Государственная 
премия СССР, он награжден орде-
нами Трудового Красного Знамени, 
Дружбы народов.

63 года нес бессменную вахту ма-
стером пути обстановочной брига-
ды № 8 Иван Порфирьевич Иванов 
(база на реке Сундырь), он награж-
ден орденом Трудового Красного 
Знамени.

Из общего стажа в отрасли 46 
лет Марина Викторовна Киреева 
38 лет работает в должности глав-
ного бухгалтера управления. При-
казом министра транспорта РФ 
она награждена нагрудным знаком 
«Почетный работник транспорта 
России».

38 лет – личный трудовой вклад 
в историю управления руководите-
ля администрации – Дмитрия Бес-
смертного, из которых 13 лет он 
возглавляет коллектив.

33 года бессменно руководил 
Казанским районом водных путей 
и судоходства Станислав Алексан-
дрович Овощников.

И таких людей, посвятивших 
свою жизнь служению Волге, можно 
назвать еще много.

Имена инженеров Вячеслава 
Иваницкого и Виталия Попова (в 
разное время возглавлявших уч-
реждение), Сергея Крохина, Героя 
Советского Союза Михаила Вахра-
меева присвоены земснарядам и 
судам технического флота админи-
страции.

Речная вахта волжских путейцев, 
гидротехников, связистов продол-
жается, чтобы обеспечивать флоту 
гарантированные глубины и без-
опасный путь.

Вахта длиною в 100 лет
Успехи ФБУ «Администрация Волжского бассейна» 
обеспечены самоотверженным трудом его работников
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Сегодня Енисейское речное 
пароходство является веду-
щим грузоперевозчиком в 

водном бассейне реки Енисей. Оно 
выполняет стратегически важную 
функцию снабжения продуктами 
жизнеобеспечения городов и по-
селков Таймыра, Эвенкии и других 
труднодоступных районов. Также 
доставляет все необходимое для 
бесперебойной работы и дальней-
шего развития Норильского про-
мышленного района и реализации 
инвестиционных проектов на севе-
ре Красноярского края. Предприя-
тие осуществляет перевозку грузов 
для реализации «Серной програм-
мы» «Норникеля», программы рено-
вации жилищного фонда, социаль-
ной и инженерной инфраструктуры 
Норильска и проекта «Восток–Ойл».

По итогам 2022 года по рекомен-
дации министерства транспорта 
Красноярского края Енисейское 
пароходство вошло в Федеральный 
реестр «Всероссийская книга по-
чета». В реестр включаются лучшие 
организации, предприятия и учреж-
дения Российской Федерации, ко-
торые, по оценке государственных 
и муниципальных властей, своей 
работой способствуют всесторон-
нему развитию территории и повы-
шению эффективности своей от-
расли. В разные годы пароходство 
и его филиалы становились участ-
никами Федерального реестра 
шесть раз.

Енисейское речное пароходство 
также стало победителем конкурса 
«Лидер отрасли» по итогам 2022 
года в номинации «Судоходная 
компания, осуществляющая реч-
ные грузовые перевозки (сухогру-
зы/нефтеналивные) в азиатской 
части России». Конкурс с 2013 года 
ежегодно проводит Федераль-
ное агентство морского и речного 
транспорта (Росморречфлот). В 
нем участвуют ведомственные и 
коммерческие организации мор-
ского и речного транспорта России.

Победителей определила экс-
пертная комиссия из 18 человек – 
среди них руководители профиль-
ных государственных управлений 
и служб, учебных заведений, пред-
ставители профсоюзов, отрасле-
вых общественных объединений. 
Эксперты анализировали финан-
совое положение и результаты 
деятельности в динамике за три 
последних года, крупные достиже-
ния и безопасность судоходства в 
отчетном году, уровень текучести 
кадров и количество привлеченных 
молодых специалистов. Учитыва-
лась при оценке и социальная от-
ветственность компаний–участни-
ков: меры по защите окружающей 
среды, социальный пакет работни-
ков, поддержка ветеранов, благо-
творительность.

В 2022 году, несмотря на 
рекордно низкий уровень воды в 
Енисее, судоходная компания до-
ставила потребителям 3,7 млн тонн 
грузов, на 10% перевыполнив план 
грузоперевозок.

Производственная программа 
перевозок Енисейского речного 
пароходства и переработки грузов 
в портах на 2023 год сформирова-

на в объеме 3,5 млн тонн грузов, 
основной объем из которых прихо-
дится на долю предприятий группы 
«Норникель». Речники ожидают, что 
навигация будет такой же напря-
женной. Продолжается реализа-
ция масштабных инвестиционных 
проектов «Норникеля»: «Серная 
программа», реновация жилого 
фонда, социальной и инженерной 
инфраструктуры Норильска. «Для 
решения всех поставленных задач 
будут задействованы 410 судов 
Енисейского пароходства различ-
ного назначения и 3300 человек, 
из которых более 1000 плавсоста-
ва, порядка 700 – портовых работ-
ников», – отметила генеральный 
директор «Норникель–ЕРП» Ольга 
Ксанф.

Старту навигации предшество-
вала тщательная подготовка. На 
ремонт и модернизацию флота 
направлено 764 млн руб. – всего в 
межнавигационный период отре-
монтированы порядка 400 единиц 
«рабочего ядра» флота ЕРП. Как 
рассказал исполнительный дирек-
тор Енисейского речного паро-
ходства Евгений Грудинов, на ос-
новной массе судов специалисты 
пароходства выполнили текущий и 
средний ремонт, на некоторых су-
дах заменили отопительные котлы, 
установили новые главные двигате-
ли, провели капитально–восстано-
вительный ремонт.

Работы велись силами судоре-
монтных подразделений Енисей-
ского речного пароходства: Подте-
совской РЭБ флота, Красноярского 
судоремонтного центра и Ермола-
евской РЭБ флота. Глубоководный 
Подтесовский затон позволяет 
размещать суда с большой осад-
кой, поэтому здесь отстаивается 
основная часть крупнотоннажного 
флота ЕРП. Всего в Подтесовской 
РЭБ подготовлены к навигации 158 
единиц флота, в том числе 59 само-
ходных судов. Часть из них ремон-
тировалась в затоне базы на льду, 
часть на слипе, с помощью которо-
го осуществляется подъем судов 
для дефектации и ремонта под-
водной части корпуса.

На производственных площад-
ках Красноярского судоремонтного 
центра, в незамерзающем затоне, 
ремонт ведется не только на слипе, 
но и в двух доках грузоподъемно-
стью 4,5 тыс. тонн каждый – самых 
мощных речных плавдоках за Ура-
лом. Силами подразделения были 
подготовлены к навигации порядка 
133 единиц флота, из них 65 само-
ходных.

Особенностью Ермолаевской ре-
монтно–эксплуатационной базы яв-
ляется единственный в Енисейском 
бассейне нефтезачистной счал, на 
котором танки судов зачищают от 
остатков перевезенных нефтепро-
дуктов. Всего Ермолаевская РЭБ 
отремонтировала и сдала в эксплу-
атацию 92 единицы флота.

Помимо этого, флот пароходства 
пополнился двумя новыми баржами 
морского класса, построенными на 
Самусьском судостроительно–су-
доремонтном заводе. В 2023 году 
ожидается поступление еще четы-
рех барж из той же серии.

В навигацию 2023 года Енисей-
ское речное пароходство уже за-
вершило работу на притоке Енисея 
– Подкаменной Тунгуске, судоход-
ство на которой возможно только в 
период весеннего паводка. Караван 
Енисейского речного пароходства 
зашел на приток 21 мая, сразу же, 
как только прошел основной ледо-
ход, а 11 июня последние суда по-
кинули устье реки. Самой дальней 
точкой маршрута стало село Вана-
вара, расположенное на расстоя-
нии 1146 км от устья.

Всего по реке перевезены 36 тыс. 
тонн грузов. Флот компании доста-
вил в пункты назначения, располо-
женные на притоке, 8,5 тыс. тонн 
нефтепродуктов и 18,5 тыс. тонн 
сухогрузов различного назначе-
ния – в рамках северного завоза в 
Эвенкию и для снабжения объектов 
Куюмбинского месторождения. В 
обратном направлении суда вывез-
ли 9 тыс. тонн, в основном сырой 
нефти с Куюмбы.

В экспедиционном завозе уча-
ствовали 50 единиц флота раз-
личного назначения: 16 буксиров-

щиков, 6 сухогрузов, 3 танкера, 6 
нефтеналивных и 15 сухогрузных 
барж, 3 плавкрана, а также вспомо-
гательный флот – аварийно–спаса-
тельная станция, судно – сборщик 
отходов и прочие.

«В этом году суда зашли на Под-
каменную Тунгуску почти на неделю 
позже среднестатистических сро-
ков – из–за поздней весны и, как 
следствие, позднего таяния снега. 
Двое суток караван стоял у устья 
реки, ожидая ледохода. Но в даль-
нейшем работа шла в штатном ре-
жиме. Все грузы были доставлены 
грузополучателям в полном объ-
еме и в срок», – подчеркнул испол-
нительный директор Енисейского 
речного пароходства Евгений Гру-
динов.

Подкаменная Тунгуска считает-
ся одной из самых сложных для 
судовождения рек в стране из–за 
быстрых течений, множества по-
рогов, скального грунта и извилис-
тости русла. Енисейское речное 
пароходство выступает основным 
перевозчиком грузов в рамках вы-
полнения программы северного 
завоза. Прежде всего, это связано 
с тем, что предприятие имеет весь 
необходимый флот и опытных судо-
водителей.

Особенностью навигации в па-
водок являются большие уровни 
воды и, как следствие, – сильное 
течение, которое затрудняет ритм 
прохода флота и требует от капи-
танов и экипажей судов большого 
опыта и профессионального ма-
стерства. В то же время «большая 
вода» непредсказуема: река может 
внезапно обмелеть, поэтому речни-
кам приходится действовать макси-
мально оперативно.

Чтобы обеспечить подъем судов 
в порогах, пароходство задейству-
ет дополнительную тягу: мощный 
буксир–толкач проводит одно за 
другим все суда каравана через 
сложное место. Помимо этого, не 
все населенные пункты, куда долж-
ны подходить суда для разгрузки и 
возможной последующей загрузки 
в обратном направлении, имеют 
оборудованные причалы, поэтому 

пароходство производит достав-
ку грузов и погрузо–разгрузочные 
работы судами, оборудованными 
стационарными кранами грузо-
подъемностью до 5 тонн, а также 
использует плавкраны.

В настоящее время суда Енисей-
ского пароходства выполняют до-
ставку грузов в Эвенкию по Нижней 
Тунгуске и на Ванкор по Большой 
Хете. По завершении экспедици-
онного завоза на данные притоки 
флот выйдет на магистральную ли-
нию Красноярск – Дудинка. 

Напомним, что 1 февраля 2023 
года Лесосибирский порт перешел 
под управление компании «Норни-
кель–ЕРП», тем самым завершив 
консолидацию управления речны-
ми активами «Норникеля».

Объединять управление речными 
активами «Норникель» начал в 2019 
году. Именно тогда была создана 
компания «Норникель–ЕРП», кото-
рая взяла на себя роль единолич-
ного исполнительного органа для 
Енисейского речного пароходства и 
Красноярского речного порта. Цель 
изменений – создание единой ком-
мерческой платформы для речных 
предприятий «Норникеля», которая 
сделает работу предприятий более 
удобной для клиентов, позволит по-
высить производительность и эф-
фективность их работы, сократить 
издержки.

Отметим, что за четыре года, 
отработанные под управлением 
компании «Норникель–ЕРП», грузо-
оборот Енисейского речного паро-
ходства увеличился почти на 36% и 
достиг в 2022 году 3 млрд 189 млн 
тонно–километров. Наибольший 
рост пришелся на транспортно–
экспедиционное обслуживание 
контейнерных грузов – их предпри-
ятие переработало 123 тыс. тонн, 
что более чем втрое превышает 
уровень 2019 года. Объем грузопе-
реработки контейнеров в Красно-
ярском речном порту увеличился в 
2,6 раза, до 91 тыс. тонн.

ООО «Норникель–ЕРП» создано 
в апреле 2019 года, единственный 
владелец – ПАО ГМК «Норильский 
никель».

АО «Енисейское речное паро-
ходство» – самое крупное в Крас-
ноярском крае предприятие, осу-
ществляющее перевозки грузов 
внутренним водным транспортом в 
бассейне реки Енисей. Флот ком-
пании состоит из 415 судов. Объем 
перевозок в 2022 году – 3746 тыс. 
тонн.

АО «Красноярский речной порт» 
– самое крупное грузоперерабаты-
вающее предприятие Енисейского 
бассейна – имеет пропускную спо-
собность 1,3 млн тонн грузов в год. 
В 2022 году порт переработал 706 
тыс. тонн грузов.

АО «Лесосибирский порт» – вто-
рой по мощности в Енисейском 
бассейне и крупнейший перева-
лочный пункт по переработке гру-
зов, следующих в районы Крайне-
го Севера. В навигацию 2022 года 
переработал около миллиона тонн 
грузов.

Ольга ОВСЯНКИНА,
обозреватель «ТР»

Стратегия лидерства
Енисейское пароходство стало победителем конкурса 
«Лидер отрасли» и вошло во Всероссийскую книгу почета

Лесосибирский портКРП, грузовой район Песчанка

Караван судов на Подкаменной Тунгуске
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В зоне ответственности ФГБУ 
«АМП Западной Арктики» 
находятся 12 морских пор-

тов: Архангельск, Варандей, Вити-
но, Диксон, Дудинка, Кандалакша, 
Мезень, Мурманск, Нарьян–Мар, 
Онега, Сабетта, Хатанга. 

Учитывая тот факт, что в зону 
ответственности администрации 
входят 12 портов, начиная от Мур-
манска до порта Хатанга, основной 
и главной задачей является обе-
спечение бесперебойной работы 
служб капитанов портов. В составе 
АМП Западной Арктики осущест-
вляют деятельность морские спаса-
тельные координационные центры 
(МСКЦ) Мурманск и Диксон, а также 
Морской спасательный подцентр 
(МСПЦ) Архангельск. На них воз-
ложены функции по поиску и спаса-
нию людей, терпящих бедствие на 
море. Вместе с тем администрация 
осуществляет организационное, 
материально–техническое и фи-
нансовое обеспечение исполнения 
капитанами морских портов их пря-
мых функций, определенных рос-
сийским законодательством.

Специфику работы АМП Запад-
ной Арктики определяют в основ-
ном его географическое положение 
и суровые климатические условия. 
За последние годы изменился ряд 
нормативных положений в деятель-
ности администрации, в правилах 
судоходства и плавания по Севмор-
пути, границы отдельных морских 
портов и другое. А вот ответствен-
ность портовых властей и повышен-
ное внимание к должностным тре-
бованиям по–прежнему остаются 
на высоком уровне.

Администрация на протяжении 
многих лет вносит значительный 
вклад в экономику Мурманской об-
ласти, обеспечивает безопасное 
функционирование морской пор-
товой инфраструктуры и морского 
транспорта, а также экологическую 
безопасность акваторий портов, 
что необходимо для увеличения 
портовых мощностей и обеспече-
ния эффективного развития ин-
фраструктуры региона, создания 
условий, повышающих конкуренто-
способность отечественных портов 
Арктической зоны Российской Фе-
дерации. 

Учреждение на протяжении всей 
своей деятельности изучает и ре-
шает проблемы безопасности мо-
реплавания на акватории портов. 
С момента основания и до настоя-
щего времени деятельность ФГБУ 
«Администрация морских портов 
Западной Арктики» направлена 
на создание благоприятных усло-
вий для безопасной эксплуатации 
развивающегося транспортного 
комплекса, повышения его доступ-
ности и конкурентоспособности, 
интеграции в мировое транспорт-
ное пространство с целью реали-
зации транспортного потенциала 
Российской Федерации.

В зоне ответственности админи-
страции ведется создание новых 
инфраструктурных объектов, наи-
более крупным из которых является 
угольный терминал «Лавна», строи-
тельство которого началось в 2018 
году.

Изначально выход терминала на 
проектную мощность был запла-
нирован на 2022 год, затем график 
строительства был скорректиро-
ван и ввод в эксплуатацию перене-
сен на 2023 год. Компанией–опе-
ратором «Морской торговый порт 
Лавна» законтрактованы перво-
начальные мощности угольного 
терминала до 2043 года. Угольный 

терминал «Лавна» станет одним из 
самых высокотехнологичных мор-
ских терминалов в стране. Проект 
предусматривает использование 
специализированной технологии, 
позволяющей минимизировать 
экологическое воздействие на 
окружающую среду. В порту будут 
построены закрытая конвейерная 
система транспортировки угля, 
аспирационная система и систе-
ма пылеподавления на всех узлах 
пересыпки. Терминал «Лавна» вы-
ступает одним из якорных проек-
тов Мурманского транспортного 
узла, цель которого заключается 
в создании действующего кругло-
годично глубоководного морского 
хаб–центра по переработке гру-
зов.

Также в границах администрации 
ведется создание центра строи-
тельства крупнотоннажных морских 
сооружений (ЦСКМС), в том числе 
линий сжижения природного газа 
на основаниях гравитационного 
типа (ОГТ) в п. Белокаменка Мур-
манской области, и строительство 
базы и причала для стоянки аварий-
но–спасательных судов.

В портах региона налажена ра-
бота по контролю ресурсного 
обеспечения работоспособности 
технических средств ликвидации 
разливов нефти (ЛРН) и проверке 
профессиональных и нештатных 
аварийно–спасательных формиро-
ваний, ведется строгий учет за дви-
жением судовых отходов и работой 
портовых приемных сооружений. 

Большое внимание уделяется со-
блюдению экологических требова-
ний при переработке навалочных 
и наливных грузов, проведении 
бункеровочных операций, созданы 
реестры затонувших плавсредств 
и организованы мероприятия по 
их ликвидации, осуществляется 
мониторинг несанкционированных 
сбросов загрязняющих веществ с 
судов.

В непростых условиях современ-
ных реалий реализованы меропри-
ятия, направленные на повышение 
уровня безопасности и надежно-
сти функционирования морских 
портов, формирование надежной 
системы охраны и антитеррори-
стической защищенности в соот-
ветствии с требованиями Между-
народной морской организации. 
Реализация данного направления 
предполагает создание, развитие 
и поддержание на высоком уровне  
навигационно–гидрографического 
обеспечения подходов к аквато-
риям морских портов, оптимиза-
цию путей движения судов, а также 
дальнейшее развитие междуна-
родного сотрудничества в сфере 
глобального наблюдения за судо-
ходством.

Главная задача
ФГБУ «АМП Западной Арктики» – обеспечение бесперебойной работы портов

Первый в мире завод по серийному производству линий сжижения 
природного газа на основаниях гравитационного типа (ОГТ) 

п. Белокаменка, Мурманская область

В холдинг входят 14 организа-
ций, осуществляющих пол-
ный спектр логистических 

услуг по погрузо–разгрузочным 
работам, складскому  хранению  до-
ставке грузов по внутренним во-
дным и морским  путям. Совокупный 
годовой объем перевалки грузов 
составляет 11 млн тонн, общая чис-
ленность персонала 3700 человек.

Судоходный дивизион группы 
(753 ед. флота) сформирован на 
мощностях следующих предпри-
ятий: ПАО «Обь–Иртышское реч-
ное пароходство» (г. Тюмень), ПАО 
«Иртышское  пароходство» (г. Омск) 
и ООО «Севернефтегазфлот» (г. Ар-
хангельск).

В группу компаний также входят 
порты: ОАО «Тобольский речной 
порт», ООО «Сергинский речной 
порт», АО «Салехардский речной 
порт» и ООО «Уренгойский речной 
порт».

Три судоремонтных завода об-
служивают собственный и сторон-
ний флот.

Межрегионфлот  участвует в ре-
ализации крупных, стратегически 
важных проектов федерального 
уровня, в том числе «Восток Ойл», 
обустройство Харасавэйского и Бо-
ваненковского месторождений на 
полуострове Ямал, проект «Новый 
порт» для ООО «Газпромнефть–
Ямал», в рамках программы по 
северному завозу доставляет жиз-
ненно необходимые товары в отда-
ленные населенные пункты.

Деятельность группы компаний 
построена на диверсификации 
производства. Среди направлений 
– грузовые перевозки, поставки не-
рудно–строительных материалов и 
нефтепродуктов, перевалка грузов 
в порту, судостроительные и судо-
ремонтные работы, строительство 
гидротехнических сооружений, 
организация технологических и па-
ромных переправ.

На протяжении 40 лет надежным 
партнером при осуществлении 
перевозки и поставки различных 
грузов для предприятий топлив-
но–энергетического комплекса вы-
ступает крупнейшее предприятие 
водного транспорта в Западной и 
Восточной Сибири и единственное 
в Уральском федеральном округе 
ПАО «Обь–Иртышское речное па-
роходство».

Более 400 судов ПАО «ОИРП» 
работают в семи субъектах Рос-
сийской Федерации. Предприятие 
принимает активное участие в за-
возе грузов для строительства и ос-
воения таких месторождений, как 
Салмановское (Утреннее), Южно–
Тамбейское (Сабетта), Новопортов-
ское, Геофизическое, Бованенков-
ское, Харасавэйское.

Поставкой и перевозкой каче-
ственных нефтепродуктов с круп-
нейших нефтеперерабатывающих 
предприятий Западной Сибири 
– Омского НПЗ и Сургутского ЗСК 
– занимается ПАО «Иртышское  па-
роходство». За навигационный пе-
риод пароходство своим флотом 

смешанного «река–море» плавания 
способно завезти  сотни тысяч тонн 
сырой нефти и различных видов 
топлива в направлении западного 
побережья полуострова Ямал (Ха-
расавэй), устьевых портов Енисей, 
Дудинка, Игарка, Диксон, о. Белый, 
о. Велькицкого и других.

Силами четырех речных портов 
– ОАО «Тобольский речной порт», 
ООО «Уренгойский речной порт», 
ОOО «Сергинский речной порт», АО 
«Салехардский речной порт» – осу-
ществляются погрузо–разгрузоч-
ные работы, перевалка различного 
груза с одного вида транспорта 
на другой, оказываются услуги по 
складскому хранению на открытых 
площадках и крытых складах.

На базе ООО «Тобольский судо-
строительный судоремонтный за-
вод» с 2020 года впервые в Сиби-
ри началось строительство судов 
класса «река–море». Однопалуб-
ные несамоходные баржи–площад-
ки уникального проекта SBD 11018 
обладают большой грузоподъемно-
стью ( 4750 тонн) и усиленным кор-
пусом, что позволяет преодолевать 

мелкобитные льды толщиной 30 см. 
Суда предназначены для перевозки 
минерально–строительных матери-
алов, различных тарно–штучных, в 
том числе негабаритных, грузов и 
автотранспортной техники.

Три судна – «Салехард», «Яр-
Сале» и «Тобольск» – уже эффектив-
но эксплуатируются, в том числе на 
участках Северного морского пути. 
Планируется построить серию из 
двадцати единиц барж проекта SBD 
11018.

Межрегионфлот также оказывает 
услуги по проектированию, стро-
ительству и содержанию причаль-
ных сооружений, выполнению дно-
углубительных работ. Например, в 
2018 году в п. Новый Порт Ямаль-
ского района было построен при-
чал, позволяющий одновременно 
проводить обработку до 5 судов. В 
навигационный период пропускная 
способность причала составляет до 
500 тысяч тонн грузов.

С 2022 года группа компаний при-
ступила к организации мобильного 
причального сооружения на базе 
«Харасавэй» в целях обустройства 

сеноман–аптских залежей Хараса-
вэйского ГКМ, расположенного на 
полуострове Ямал. Здесь  построе-
ны три из шести причалов для ока-
зания услуг по выгрузке/погрузке, 
хранению и транспортировке ма-
териально–технических ресурсов, 
поступивших водным транспортом, 
до площадки временного хранения. 
Предполагаемый объем грузов к 
переработке в период с 2022 до 
2026 года – 1,5 млн тонн.

В стадии реализации находит-
ся проект «Хэмпаёта» по добыче 
общераспространенных полезных 
ископаемых гидронамывным спо-
собом у мыса Парусного в Надым-
ском районе Ямало–Ненецкого АО. 
Планируемый объем добычи донно-
го грунта в 2022–2024 годах состав-
ляет 3 500 000 м3.

Одним из направлений деятель-
ности группы компаний является 
возведение и содержание наплав-
ных мостов из барж через водные 
преграды. Такие мосты позволяют 
осуществить круглогодичный и кру-
глосуточный проезд специализиро-
ванной техники, грузов и пассажи-
ров к местам дислокации, а также 
обеспечить эффективное выполне-
ние планов по завозу ТМЦ в трудно-
доступные районы базирования.

На период отсутствия возмож-
ности использования технологиче-
ских переправ на реке, особенно 
в период ледохода или ледостава, 
а также в удаленных пунктах, не 
имеющих подъездных автодорог, 
организуются грузо–пассажирские 
паромные переправы. Так, в тече-
ние многих лет компания оказывает 
услуги регионального значения по 
организации паромных переправ 
на участке Приобье – Салехард – 
Приобье (силами ПАО «Обь–Ир-
тышское речное пароходство») и на 
участке Тобольск – Бекерово (сила-
ми ОАО «Тобольский речной порт»).

За Уралом, за рекой…
 

ООО «Межрегионфлот» – крупнейшее транспортное объединение за Уралом
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